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Unijuí sediou a 7ª edição da Mostra Interativa da 
Produção Estudantil (MoEduCiTec)  | 4

ESCOLAS APRESENTAM 
PRODUÇÃO CIENTÍFICASindicatos avaliam nova 

proposta de Ensino Médio
Entidades gaúchas ligadas ao setor da Edu-

cação avaliaram o projeto de lei enviado pelo 
governo federal ao Congresso Nacional, com 
diretrizes para a Política Nacional de Ensino 
Médio, que propõe alterações no novo Ensi-
no Médio, aprovado em 2017.  As principais 
alterações que estão sendo debatidas são a 

volta de 2,4 mil horas de Formação Básica, 
em vez das 1,8 mil vigentes atualmente, e o 
retorno das disciplinas obrigatórias em todas 
as redes no prazo de três anos, incluindo 
história, geografi a, química, física, biologia, 
matemática, sociologia, língua portuguesa e 
língua inglesa. |4

A ponte que cruza o rio Ibicuí na BR-472, na divisa entre os 
municípios de Itaqui e Uruguaiana está interditada por tempo 
indeterminado. A medida é tomada por precaução, pois o nível 
do Rio Ibicuí atingiu a altura das longarinas da ponte, tornando 
a travessia insegura. As alternativas de rotas são a Ruta 14, na 
Argentina, seguindo para Paso de Los Libres e Santo Tomé para 
chegar a Itaqui. A outra opção é passar por Alegrete e seguir 
pela BR-290 para chegar a Santiago e São Borja. 

PONTE SOBRE O RIO IBICUÍ 
É INTERDITADA ENTRE 
URUGUAIANA E ITAQUI
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Primeiras colocadas na classifi cação geral feminino da prova ijuiense

Etapa de encerramento do Circuito Regional de Corridas 2023 teve mais de 
400 atletas inscritos, de diferentes municípios da região. |  12 
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PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

TERÇA

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

INDICADORES

1º ► 5.512
2º ► 8.408
3º ► 8.920
4º ► 5.648
5º ► 3.661
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RADAR
FINADOS 
Os cemitérios de Ijuí estarão abertos em 
horários diferenciados nos próximos dias 
em razão do Dia de Finados. Até 5 de no-
vembro, o portão principal do Cemitério 
Municipal, localizado na Avenida Getúlio 
Vargas, estará aberto das 7h às 19h. Os 
portões nas Ruas Jorge Leopoldo Weber e 
Pernambuco seguirão seus horários regula-
res, abertos das 8h às 18h, sem fechamento 
ao meio-dia. Já o portão da Rua Olavo Bilac 
será acessível no dia 2 de novembro, das 
8h às 18h. Os zeladores nos Cemitérios 
Municipal e Jardim estarão disponíveis 
todos os dias, das 8h às 12h pela manhã e 
das 14h às 18h à tarde. 

PRESÍDIOS
Entre os 27 estados do Brasil, 23 não esta-
belecem número de vagas para as atividades 
de leitura em estabelecimentos prisionais. 
Os dados fazem parte do Censo Nacional 
de Práticas de Leitura no Sistema Prisional.
Com média nacional de 2,4 livros dos 
acervos das bibliotecas por pessoa presa, 
restrições de acesso ao material foram re-
latadas em 39,3% das unidades prisionais. 
Para acesso às bibliotecas, há critérios para 
que os detentos possam acessar os livros, tais 
como bom comportamento e participação 
em outros projetos da unidade.

OPERAÇÃO
A Receita Estadual deu início ontem a mais 
uma edição da Operação Varejo Legal. De-
pois de vistoriar bares, restaurantes e lojas de 
calçados e vestuário, os fi scais percorrerão 
112 municípios do Rio Grande do Sul para 
verifi car se as obrigações tributárias estão 
sendo cumpridas por 919 mini e supermer-
cados. A expectativa é concluir a ação até 
amanhã. Até o momento, a Operação Varejo 
Legal já vistoriou 1.520 estabelecimentos 
comerciais.

COVID
O Rio Grande do Sul é um dos estados 
brasileiros com crescimento de casos de 
covid-19 nas faixas etárias da população 
adulta, segundo o novo Boletim InfoGripe 
da Fiocruz, divulgado ontem. O mesmo 
ocorre no Paraná (PR), Santa Catarina (SC) 
e São Paulo (SP). Entre setembro e outubro, 
o número de casos confi rmados de covid-19 
mais do que dobrou no Rio Grande do Sul. 
No mês passado, foram 2.795 diagnósticos 
da doença, contra 7,2 mil registrados até 
a última sexta0feira, conforme dados da 
Secretaria Estadual da Saúde (SES). 

IRRIGAÇÃO
O prazo para produtores interessados em 
executar projetos de irrigação foi prorro-
gado até o dia 17 de novembro. O valor 
destinado pelo governo do Estado é de R$ 
20,2 milhões, em processo coordenado 
pela Secretaria da Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e Irrigação (Seapi). 
O montante por produtor será o correspon-
dente a 20% do valor do projeto, podendo 
chegar a até R$ 15 mil por requerente, 
valor pago em parcela única. A seleção e 
aprovação das propostas será realizada de 
forma cronológica, limitada pela disponi-
bilidade orçamentária. Os projetos poderão 
ser fi nanciados por instituições de crédito e 
por recursos próprios do benefi ciário.

  QUINA

 LOTOFÁCIL

COTAÇÃO
30.10.2023 - Fonte:Cotrijal

Soja/saca 60 kg...................133,00

Trigo/saca 60kg....................50,00

Milho/saca 60kg...................53,00

OLHO DA RUA

Poupança 30.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 30.10.2023..........  R$ 321,77(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 5,04
Dólar Turismo  ........................R$ 5,26
Euro  .......................................R$ 5,35
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

"

“Se não tem mulher falando, não tem que se falar 
sobre mulher. Metade do Brasil é de mulher, não 
é razoável ter tribunais inteiros de Justiça sem ne-
nhuma mulher.”

Daniela Teixeira, ministra do 
Supremo Tribunal de Justiça

Marcel van Hattem, deputado federal

"Lula quer taxar quem gera riqueza. É muito comum 
que governos queiram resolver seus problemas de 
caixa taxando ainda mais o cidadão brasileiro. Isso 
é garantido, porém, quando se tratam de governos 
petistas, como é o caso neste momento."

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

"As obras da Corsan estão bastante demoradas. Penso que 
falta planejamento. Ao invés de abrir valas em muitas ruas 
ao mesmo tempo, fazer em menos para concluí-las rapida-
mente."
Marieli Noster, costureira,
moradora do bairro Lambari

"Acredito que melhorou a agilidade das obras em compara-
ção ao que vinha acontecendo antes. Isso é positivo e evita 
transtornos."

Ivanir Luis Cavagnoli, balconista,
morador do bairro 14 de Julho

Como você avalia as obras de 
saneamento da Corsan em Ijuí?

Sol com muitas 
nuvens durante o dia 

e períodos de céu 
nublado. 

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas de 

chuva à tarde 
e à noite.

04   05   06   07   08

09   10   14   16   17

18   19   20   23   25

A turma do 8º ano do Ensino Fundamental do Ceap realizou uma campa-
nha de arrecadação de óleo de cozinha. Os alunos entregaram o material 
a diretora do Lar Bom Abrigo de Ijuí, Marli Gaspar. 
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LOGÍSTICA 

Transportadores de cargas estão cautelosos

Final de ano gera o aumento de vagas 
A proximidade do final do 

ano e, consequentemente, de 
datas como Black Friday, Natal 
e Reveillon, deve ampliar o 
consumo no estado e, também, 
aquecer o mercado de trabalho 
do comércio gaúcho, abrindo 
milhares de vagas temporárias 
no setor.  A Federação das Câ-
maras de Dirigentes Lojistas do 
Rio Grande do Sul ( FCDL-RS) 
projeta a abertura de 18 mil 
postos de trabalho temporários 
no estado no último bimestre 
de 2023, ajudando a suprir a 
necessidade de ampliação do 
quadro de colaboradores que 
os lojistas gaúchos apresentam 
no período.  "É uma boa notícia 
que traz reflexos positivos tanto 
para quem contrata como para 
quem é contratado, na medida 
em que isso demonstra a ex-
pectativa de crescimento de 
vendas e, ao mesmo tempo, 
proporciona maior geração de 
renda e de consumo",  avalia o 
presidente da FCDL-RS, Vitor 
Augusto Koch.

 O dirigente lembra que a 
contratação de temporários 
ajuda o comércio a se preparar 
adequadamente para o tradi-
cional aumento da demanda de 
consumidores no final do ano. 
Um detalhe importante nessa 
procura é o papel fundamental 

desempenhado pelas lojas fí-
sicas no mercado de trabalho. 
Elas começaram a contratar 
trabalhadores temporários no 
início de outubro, mas na medi-
da em que o Natal se aproxima, 
a oferta de emprego aumenta, 
com a maior parte das vagas 
sendo abertas em novembro. " 
Há a perspectiva de incremento 
das equipes de vendas em lojas 
e mercados, além da necessida-
de de reforço em setores como 
caixa, estoque e recepção. 
Geralmente, os empresários 
contratam entre um e dois novos 
colaboradores nesse período do 

ano e eles podem trabalhar em 
torno de três meses. Vale desta-
car a importância do trabalha-
dor temporário estar motivado 
para exercer sua atividade, na 
medida em que muitos deles 
podem ser efetivados ao final 
de seus contratos. Para 2024 
existe a projeção de uma taxa 
de efetivação no Rio Grande do 
Sul em torno de 14%",  ressalta 
Vitor Augusto Koch.

 A expectativa da FCDL-
RS é de que a maior parte dos 
temporários, cerca de 50%, 
seja contratada por lojas do 
segmento de vestuário, calça-
dos e acessórios, ramo mais 
impactado pelas vendas de final 
de ano, que, costumeiramente, 
apresentam crescimento consis-
tente nos meses de novembro e 
dezembro.

Para quem pretende se candi-
datar às vagas temporárias, a re-
comendação é que apresente um 
currículo enxuto, priorizando a 
escolaridade e as experiências 
profissionais mais relevantes 
para a vaga. Ter desenvoltura 
para lidar com o público e dedi-
cação, são essenciais. Também 
é importante a seriedade para 
quem vai encarar o trabalho 
temporário, pois pode vir a 
ser uma porta de entrada para 
permanecer na empresa.

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) 
define, amanhã  a taxa básica de juros, a Selic. Na sétima reunião 
de 2023, que começa hoje a expectativa é que a instituição reduza 
a taxa dos atuais 12,75% ao ano para 12,25% ao ano, segundo o 
boletim Focus, pesquisa semanal do BC com analistas de mercado.

Este deverá ser o terceiro corte desde agosto, quando a autoridade 
monetária interrompeu o ciclo de aperto monetário. Após sucessivas 
quedas no fim do primeiro semestre, a inflação voltou a subir na 
segunda metade do ano, mas essa alta era esperada por economistas.

Os membros do Copom já previam cortes de 0,5 ponto percentual 
nas reuniões do segundo semestre. Na ata do último encontro, em 
setembro, a instituição manteve a avaliação que esse é o ritmo 
adequado para manter a política monetária contracionista (juros 
que desestimulam a economia) necessária para controlar a inflação. 
A expectativa do mercado financeiro é que a Selic encerre 2023 
em 11,75% ao ano.

Afrânio Kieling 

A confiança dos empresários 
de transportes de cargas gaú-
chos se deteriorou ao longo do 
ano em relação aos negócios e 
ao cenário econômico brasilei-
ro, o que impacta na realização 
de investimentos e na expansão 
das atividades. O Índice CNT 
de Confiança do Transportador 
recuou para 45,5% no terceiro 
trimestre deste ano após ficar 
em 46,3% no segundo trimestre 
e 46,9% no primeiro. Os dados 
fazem parte da pesquisa reali-
zada desde março pela Confe-
deração Nacional do Transporte 
(CNT) e divulgada ontem. 
"Esse resultado é por conta 
da perspectiva de insegurança 
em relação a alguns temas. 
O empresário de transportes 
de cargas está com um pouco 
de medo de investir e arriscar 
porque ele não tem a situação 
muito clara do que vai acontecer 
no País", avalia o presidente da 
Federação das Empresas de Lo-
gística e Transporte Rodoviário 
de Cargas do RS (Fetransul), 
Afrânio Kieling. 

Em relação às condições 
atuais, os empresários estão 

O empresário está 
com um pouco de 
medo de investir e 
arriscar porque ele 
não tem a situação 
muito clara do que 
vai acontecer no 
País."

de cargas transportadas; a de-
mora para implementar medi-
das que possibilitem o aumento 
da competitividade do setor 
produtivo nacional e a falta de 
mão de obra qualificada para a 
manutenção dos veículos.

O presidente da Fetransul 
acredita que a perspectiva 
dos transportadores gaúchos 
apresentará pouca variação na 
próxima sondagem trimestral. 
"Deve variar muito pouco em 
relação a essa pesquisa porque 
não temos mudanças, não há 
sinais claros no cenário futuro", 
lamenta.

Iniciativa inédita da CNT em 
uma parceria com a Fetransul, 
o Índice CNT de Confiança do 
Transportador começou em 

março com um projeto piloto 
no Rio Grande do Sul. Kieling 
ressalta que os empresários do 
setor estão respondendo de ma-
neira positiva e que a pesquisa 
permite aos transportadores 
saberem como os demais estão 
pensando.

mais pessimistas do que no 
terceiro trimestre. O índice caiu 
para 36,5% nesta edição, contra 
36,8% no segundo trimestre e 
38,9% na primeira pesquisa. 
Entre os fatores apontados 
para a queda na confiança nas 
condições atuais estão a taxa 
de juros, insegurança jurídica, 
custo elevado de renovação da 
frota, política de preços dos 
combustíveis, infraestrutura 
precária, desaceleração da eco-
nomia no Brasil e no mundo e 
possível alta de impostos.

Kieling cita outros pontos 
elencados pelos entrevistados 
que influenciaram o aumento 
da desconfiança, como a Lei 
do Motorista, que determina 
o descanso do condutor de, no 
mínimo, 11 horas consecutivas 
no período de 24 horas de tra-
balho. "A Lei do Motorista gera 
um custo muito elevado para as 
empresas de transporte. Para 
fazer a mesma operação, agora 
praticamente tem que dobrar o 
custo com os motoristas porque 
um só não consegue fazer o 
transporte", explica. 

Também impactou a con-

fiança dos empresários a in-
terferência política na tomada 
de decisões econômicas que 
deveriam ser técnicas. Sobre 
a taxa de juros elevada e ou-
tras iniciativas econômicas do 
atual governo federal, Kieling 
considera que foram poucas as 
medidas eficazes adotadas por 
Lula e equipe até o momento. 
"Todas essas questões não 
permitem ver no horizonte 
muito claro como o governo vai 
caminhar", reflete. Entretanto, 
ele lembra que o atual governo 
é praticamente novo, com 10 
meses de gestão, e precisa de 
tempo para sinalizar os rumos 
que tomará na economia.

As projeções para os pró-
ximos seis meses tiveram um 
recuo mais expressivo no Índice 
CNT de Confiança ao cair para 
50% no terceiro trimestre, 1,1 
ponto percentual abaixo da 
edição anterior, que atingiu 
51,1%, e ainda abaixo dos 
50,9% do primeiro trimestre. 
Influenciaram o resultado a 
inadimplência das famílias, que 
se reflete na queda do consumo 
e consequente recuo no volume 

Copom define Selic amanhã  

O ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, manteve 
ontem, a projeção da pasta de 
terminar o ano com um saldo 
positivo de cerca de 2 milhões 
de vagas, embora o dado seja 
"arredondado", podendo ser 
menor, em cerca de 1,9 milhão, 
apontou. Na avaliação do minis-
tro, apesar do ritmo de criação de 
vagas estar menor em relação ao 
ano passado, o cenário é positivo 
se comparado a outros primeiros 
anos de governos. "Eu vejo como 
número bastante positivo em 
relação ao demais períodos de 
início de ciclo", disse Marinho.

Após a criação de 219.330 vagas 

em agosto, o mercado de trabalho 
formal registrou um saldo positivo 
de 211.764 carteiras assinadas 
em setembro, de acordo com 
os dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged) divulgados nesta segun-
da pelo Ministério do Trabalho. 
No ano, o saldo acumulado é de 
1.599.918 vagas.

O ministro ainda avaliou que as 
medidas adotadas pelo governo 
podem ter maior impacto na gera-
ção de emprego no próximo ano. 
"A reorganização dos processos 
leva tempo maior que o nosso 
desejo, mundo real é mais lento 
que as vontades de governos."

Ministro projeta empregos Vitor Augusto Koch 
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ENSINO MÉDIO 

PL prevê retorno de disciplinas obrigatórias  

Mostra reúne produção 
científica e tecnológica

Melhorias vão garantir maior espaço e segurança aos alunos da escola

Escola Ruy Ramos recebe melhorias
A Escola Municipal Funda-

mental Ruy Ramos vem pas-
sando por investimentos na sua 
infraestrutura, orçados em R$ 
800 mil. As obras contemplam 
a construção de um novo prédio, 
para instalação de cozinha, refei-
tório, almoxarifado e lavanderia, 
além de melhorias no piso e no 
telhado do prédio mais antigo. 

Segundo a diretora interina, 
Iara Metz, o novo prédio vai 
permitir a instalação de espaços 
que eram muito necessários para 
atender às atividades da escola, 
que conta com cerca de 500 
alunos nos turnos da manhã, 
tarde e noite. A escola oferece 
desde a Educação Infantil até 
o Ensino Fundamental, além 
de uma turma de Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), que 
funciona no turno da noite. "A 
comunidade estava aguardando, 
era uma demanda antiga, e junto 
com o prédio novo, teremos uma 
reforma da parte mais antiga, 
na frente, onde funcionaram as 
primeiras salas de aula", destaca 
Iara. A escola comemorou seus 
75 anos, sendo a mais antiga da 
rede municipal.

 Ela acrescenta que foi 
aprovada ainda a instalação de 
cinco novas salas de aula, sala 
de professores, secretaria, sala 

da direção e dois banheiros 
novos – um masculino e um 
feminino, para os professores e 
funcionários. As obras seguem 
até o próximo ano, devendo se 
intensificar   nos meses de ja-
neiro e fevereiro, com as férias 
escolares. 

Para o secretário municipal 
de Educação, Cláudio de Souza, 
esta é uma  importante obra de 
construção e reforma, que está 
qualificando a infraestrutura 
da escola de referência na rede 
pública municipal. "Quando 

assumimos a gestão, em 2021 
realizamos visitação à escola, 
dentre outras visitadas, onde 
percebemos sérios problemas 
em alguns espaços como o re-
feitório e a cozinha, que foram 
interditados como medida de 
segurança", destaca o secretário. 
Para continuar funcionando, 
estes dois ambientes foram 
adaptados em salas de aula. A 
obra em andamento vai permitir 
a reorganização dos espaços, 
qualificando a estrutura e os 
projetos desenvolvidos.

Os sindicatos gaúchos liga-
dos ao setor da educação avalia-
ram o projeto de lei enviado pelo 
governo federal ao Congresso 
Nacional com diretrizes para 
a Política Nacional de Ensino 
Médio, que propõe alterações 
no novo ensino médio, aprovado 
em 2017. As principais altera-
ções são a volta de 2,4 mil horas 
de Formação Básica, em vez das 
1,8 mil vigentes atualmente, e o 
retorno de todas as disciplinas 
obrigatórias do ensino médio, 
como espanhol, sociologia e 
filosofia, por exemplo.

Para o Sindicato do Ensino 
Privado (Sinepe/RS) foi uma 
surpresa e, apesar de ainda 
não ter uma avaliação final, a 
entidade considera que as al-
terações apresentadas não são 
inovadoras. Já o Sindicato dos 
Professores do Ensino Privado 
do Rio Grande do Sul (Sinpro/
RS) e o Centro dos Professores 
do Estado do Rio Grande do 
Sul (CPERS) consideraram a 
medida como positiva.

“O Sinepe está surpreso pela 
proposta. O governo não deixou 
sequer que o novo ensino médio 
completasse um ciclo da propos-
ta apresentada anteriormente. 

Vamos ter o novíssimo ensino 
médio, mas o projeto está repe-
tindo o mesmo esquema de antes 
da reforma do ensino médio”, 
argumentou o presidente do 
Sinepe, Oswaldo Dalpiaz.

Apesar disso, Dalpiaz res-
saltou que o sindicato ainda 
está acompanhando o assunto, 
pois nem todas as informações 
estão disponíveis. “Não temos 
uma avaliação final, estamos 
atentos para orientar nossas 
associadas, o que está sendo 
apresentado não tem nada de 
novo. Só mudar o modelo não 
adianta, tem que mudar o mo-
delo de gestão da educação, se 
não houver investimento em 
professores, material didático 
e infraestrutura, não vamos ter 
mudança em relação ao projeto 
educacional do Brasil”, disse.

Para a Diretora do Sinpro/
RS, Cecília Farias, “as altera-
ções vão recompor a importân-
cia de se ter no ensino médio 
componentes básicos para a 
formação do aluno enquanto 
indivíduo. Consideramos que 
na educação básica é necessário 
privilegiar esses componentes”. 
Ela afirmou, ainda, que a en-
tidade é contra o novo ensino 

Mudanças no 
currículo tem sido 
criticadas por enti-
dades, estudantes, 
professores e 
especialistas

médio, porque diminuiu o núme-
ro de horas de formação e isso 
gerou “uma série de prejuízos 
para estudantes e professores”. 
Farias criticou os Itinerários 
Formativos sugeridos pelo novo 
ensino médio. “É impossível ter 
itinerários que deem conta de 
todas as profissões. Se as escolas 
privadas não conseguem, ima-
gine as públicas, onde os alunos 
não têm muro, não tem banheiro, 

nem professores”, pontuou.
De acordo com 1° vice-presi-

dente do CPERS, Alex Saratt, o 
envio do projeto com alterações 
representou um avanço. Como 
pontos positivos nas alterações, 
ele destacou a volta do ensino 
do espanhol e a retomada de 
outros componentes curricula-
res, a volta das 2,4 mil horas 
de Formação Básica, a abolição 
do Notório Saber e controle da 

educação à distância.
O projeto de lei ocorre após 

as mudanças no currículo dessa 
etapa de ensino terem sido criti-
cadas por entidades, estudantes, 
professores e especialistas. A 
proposta foi apresentada pelo 
ministro da Educação, Camilo 
Santana, e representantes de 
conselhos e entidades educa-
cionais ao presidente Lula em 
reunião no Palácio do Planalto.

A 7ª edição da Mostra Inte-
rativa da Produção Estudantil 
em Educação Científica e Tec-
nológica (MoEduCiTec) e a 
1ª Mostra da Extensão Unijuí 
reuniram mais de três mil estu-
dantes da Educação Básica e do 
Ensino Superior no Campus da 
Unijuí. O evento contou com a 
participação de representantes 
da 36ª Coordenadoria Regional 
de Educação e da Secretaria 
Municipal de Educação de Ijuí.

A MoEduCiTec constitui-se 
como um espaço aberto à publi-
cação de trabalhos resultantes 
das salas de aula, abrangendo 
todas as áreas, níveis e moda-
lidades de ensino e educação. 
Este evento se estabelece como 
um importante movimento 
de valorização das produções 
estudantis, potencializando o 
protagonismo dos estudantes e 
de seus professores.

Desde sua primeira edição, 
a MoEduCiTec passou a criar 
e vem consolidando uma cul-
tura que valoriza a produção, 
exposição e publicação de 
trabalhos, com base no que se 
ensina, estuda, aprende, pesqui-
sa e vivencia em sala de aula. 

Assim, promove a imaginação, 
criatividade, iniciação científica 
e atitude investigativa como fa-
tores propulsores do protagonis-
mo aliado ao desenvolvimento 
humano e social por meio da 
educação nas ciências.

A coordenadora da 7ª Mo-
EduCiTec, professora Lenir 
Basso Zanon, agradeceu a par-
ticipação de todos os inscritos. 
"Saudamos a participação de 
cada autor de trabalho que par-
ticipou desta edição. É essa par-
ticipação que dá continuidade a 
esse movimento de aprendizado 
e troca de informações, que 
cultivamos ao longo dos anos. 
A MoEduCiTec só é realizada 
pela participação ativa de cada 
estudante, professor e institui-
ção de ensino engajada nesse 
amplo e rico movimento. Este 
é um evento de todos nós, aqui 
valorizamos as produções dos 
estudantes com seus professo-
res", disse Lenir. 

O público presente pôde 
prestigiar a apresentação da 
banda de pop rock “Pagu”, do 
Colégio Evangélico Augusto 
Pestana, liderada pelo professor 
Adriano Kronbauer.
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Legislativo quer informações sobre a dengue
Na sessão do Legislativo, on-

tem, os vereadores não votaram 
projetos, apenas requerimentos. 
Dentre eles, do vereador Beto 
Noronha (PT), convidando o 
secretário de Saúde, Márcio 
Strassbuger, juntamente com 
a equipe epidemiológica para 
participar da sessão em data 
a ser definida. A ideia é que 
o secretário mostre as ações 
do município de prevenção, 
orientação e fiscalização no 
combate à dengue.

Outro requerimento aprovado 
foi o que define o envio de ofício 
à Secretaria de Transportes e 

"Não podemos partidarizar 
o movimento e a Expofest"
 A Expofest Ijuí 2023 atraiu 

visitantes de várias partes do 
Estado, promovendo as etnias, 
a cultura, assim como viabili-
zou negócios e teve papel na 
divulgação do município. 

Em entrevista ao JM, o profes-
sor e historiador, Adelar Baggio, 
que foi um dos idealizadores, 
destaca os avanços desta edição 
da feira e apresentou sua preocu-
pação com a polêmica que vem 
ocorrendo em torno da feira. Para 
Baggio, essa edição teve avanços 
importantes, que evidenciam o 
crescimento da feira. "Temos 
cinco novas etnias. Nossa meta 

Sessão do Legislativo foi presidida pelo vereador Maurício Michaelsen (ao centro)

Logística e a Superintendência 
do Departamento Autônomo de 
Estradas e Rodagem (Daer), 
solicitando em caráter de urgên-
cia a manutenção asfáltica no 
entrocamento da ERS-342 com 
a ERS-522 nas proximidades 
do Posto 44. As péssimas con-
dições de trafegabilidade vem 
preocupando os condutores que 
circulam na rodovia. O requeri-
mento é de autoria do vereador 
Beto Noronha.

Também esteve na pauta o 
requerimento que convida Ma-
ria Odete Garcia Palharini, da 
Criatec, para participar de sessão 

das cidades americanas é ter mais 
etnias organizadas. Registramos 
também maior participação do 
agronegócio e foram feitas duas 
parcerias fundamentais no turis-
mo com a Secretaria Estadual 
de Turismo  e com a cidade 
do Texas (Estados Unidos). 
Também teve uma participação 
muito grande da população  e 
tivemos um número menor de 
engarrafamentos."

Apesar dos avanços, Bag-
gio diz que é preciso haver 
mudanças com inovações na 
Expofest."Nossa meta é ser um 
novo polo turístico no RS com 
foco iconográfico das etnias, 
da questão cultural, culinária 
e negócios."

O historiador salienta como 
fundamental organizar uma 
liderança que represente todas 
as entidades, e que seja uma 
alavanca para fazer este projeto 
avançar. “Quero parabenizar 
o movimento das etnias, os 
empresários, a juventude, as 
instituições e a maioria silenciosa 
da população que tem consci-
ência de assumir um caminho 
novo para Ijuí. É importante 
não partidarizar o movimento 
e a Expofest. Pelo amor de 
Deus políticos do Executivo e 
Legislativo, não façam isso. O 
movimento precisa estar forte 
e seguir firme para 2024."

Bom Pastor define novas áreas de atuação
O Hospital Bom Pastor vem 

trabalhando para ampliar a 
oferta de serviços e para se tor-
nar referência no atendimento a 
novas áreas de saúde, a exem-
plo da Oftalmologia, que hoje 
está consolidada e faz da insti-
tuição uma referência no Esta-
do nesta área. Em entrevista ao 
JM, o vice-presidente do Hos-
pital Bom Pastor e coordenador 
do Plano Estratégico, Martinho 
Kelm, falou das ações que vem 
sendo implementadas a partir 
de definições que constam no 
documento, recentemente apro-
vado.

Dentre as novas áreas que o 
Bom Pastor pretende investir, 
estão a otorrinolaringologia, 
a cardiologia clínica, o cuida-
do com o idoso, os cuidados 
paliativos e a telemedicina."O 
hospital por mais de 10 anos 
teve um grande elemento de 
agregação que foi concluir o 
novo hospital, o que aconteceu. 
Agora, precisamos transformar 
aquela estrutura maravilhosa 
em termos de tecnologia e obra 
civil em conteúdo, ou seja, nos 

SAÚDE

serviços que serão fornecidos 
para a comunidade de Ijuí e 
da região. Temos que dar vida 
àquela estrutura do hospital", 
destaca Kelm.

Segundo ele, a instituição 
hoje atua com uma Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) conso-
lidada, com 10 leitos, um cen-
tro cirúrgico moderno, com 12 
leitos de recuperação, atuando 
com atendimento ambulatorial 
e eletivo. Um dos pontos de-
finidos no Plano Diretor está 
a ampliação dos serviços em 
novas áreas. A otorrinolarin-
gologia, segundo Kelm, é uma 
das áreas com grande deman-
da, e para tanto, já estão sendo 
articuladas parcerias, havendo 
um indicativo do Governo do 
Estado de também constituir 
o Bom Pastor uma referência 
nesta área.

A cardiologia clínica é outra 
meta a ser buscada e, segundo 
Kelm, a intenção é atuar numa 
abordagem clínica, não sobre-
pondo áreas que sejam refe-
rência em outras instituições, a 
exemplo do Hospital de Clíni-

cas Ijuí (HCI), que possui um 
Instituto de Cardiologia. O en-
velhecimento é outra área que 
merecerá investimentos, assim 
como os cuidados paliativos, 
ambas com grande demanda, 
visando proporcionar qualida-
de de vida.

Com relação à telemedicina, 
o vice-presidente destaca que 
esta é uma tendência interna-
cional e que o Plano Estraté-
gico estabelece o conceito de 
jornada de cuidado do paciente 
- prestando acompanhamen-
to ao paciente não somente no 
período em que ele estiver in-
ternado, mas estabelecendo um 
acompanhamento posterior.

A parceria com o curso de 
Medicina da Unijuí é um di-
ferencial da atuação do Bom 
Pastor, e o Plano Estratégico 
aponta para a implantação de 
residências médicas na saúde 
mental, na oftalmologia e no 
diagnóstico por imagem, nas 
quais o Bom Pastor se constitui 
referência, sem sobrepor áreas 
oferecidas pelo HCI.

Outro ponto a ser analisado é 

Martinho Kelm

a construção de um novo centro 
clínico -  uma torre a mais, cuja 
viabilidade será discutida por 
um grupo de trabalho constituí-
do para analisar a proposta. "O 
Hospital Bom Pastor se cons-
tituiu até o momento a partir 
de um serviço diferenciado e 
no atendimento humanizado, e 
não podemos perder isso, a co-
munidade regional nos apoiou 
tanto e agora precisamos dar 
este retorno", reitera Kelm.

Com relação às linhas de fi-
nanciamento para estas ações, 
ele aponta três vias: a primei-
ra - um eventual superávit ou 
reservas que o hospital possa 
produzir nas atividades que ele 
já tem; a segunda, via emendas 
parlamentares e recursos go-

vernamentais; e a terceira, me-
diante doações da comunidade. 
"Foi desse modo, inclusive, 
que construímos esse hospital", 
observa, acrescentando que o 
trabalho de referência desen-
volvido até hoje tem permitido 
o apoio de várias frentes polí-
ticas, mediante a destinação de 
recursos para o hospital que 
tem possibilitado a qualificação 
da estrutura interna.

O Hospital Bom 
Pastor se constituiu 
até o momento a 
partir de um serviço 
diferenciado e 
no atendimento 
humanizado"

Adelar Baggio

plenária no mês de novembro 
a falar sobre o Impulsa Ijuí - 
Ecossistema local de Inovação 
(ELI Summit Nacional), que 
foi premiado nacionalmente, 
realizado no mês de outubro em 
Recife (PE). O requerimento é 
do vereador Bíra Erthal (PL).

Já a vereadora Bruna Bubiani 
(PCdoB) encaminhou reque-
rimento para envio de ofício 
ao Executivo  em nome da 
União Brasileira dos Estudan-
tes Secundaristas (Ubes) e do 
Diretório Cenral dos Estudantes 
(DCE) da Unijuí, requerendo 
a liberação de passe livre no 
transporte público municipal 
para os candidatos participantes 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Na sessão, que foi presidida 
pelo vereador Maurício Michael-
sen, Pipa (PP), não contou com 
a pequeno e grande expediente 
em virtude de problemas técnicos 
em alguns equipamentos por 
causa da chuva. Os vereadores 
optaram por uma sessão mais 
enxuta devido a esta situação.

Apenas teve a manifestação 
do vereador César Busnello 
(PSB), que teceu críticas ao 
Poder Executivo de Ijuí, devi-
do a intervenção realizada na 
Avenida David José Martins 
em plena período de realização 
da  Expofest, que causou uma 
série de transtornos no fluxo 
de veículos.
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ARTIGO

 SALDO POSITIVO 

O saldo positivo 
mostra uma 
resiliência do 
mercado de 
trabalho formal, 
que continua 
apresentando 
crescimento 
mesmo diante da 
desaceleração da 
atividade. 

Opinião do JM

Artigos assinados são responsabilidade de seus autores. 
Para publicação, os artigos devem ser enviados com identificação do autor 
(nome, profissão, documento, endereço e fone) em fonte times, com no 
máximo 2.450 caracteres (espaço acima), ou 2 mil caracteres (espaço ao 
lado)  com espaçamento, para o e-mail redacao@jornaldamanhaijui.com

ARTIGO

Com a chegada de datas importantes 
para as vendas do comércio, como a 
Black Friday e o Natal, e o pagamento 

de benefícios salariais como o 13º, é espe-
rado um grande giro na economia. O Sindi-
lojas projeta um aumento entre 10% e 15% 
nas vendas em comparação com o mesmo 

período do ano 
passado. 

Para atender a 
este público e a 
demanda de con-
sumo, as lojas já 
estão se preparan-
do. Uma das dife-
renças neste ano é 
que os empresários 
estão investindo 
mais em treina-

mento com o objetivo de que as contratações 
já se tornem efetivas, e não apenas tempo-
rárias, como habitualmente ocorria em anos 
anteriores. Ijuí tem mais vagas abertas do 
que gente procurando.

As contratações indicam expectativa de 
crescimento de vendas e, ao mesmo tempo, 
maior geração de renda e de consumo. 

Em setembro deste ano, o Rio Grande do 
Sul registrou um saldo positivo de 1.267 
empregos formais, resultado de um total de 

104.420 admissões e 103.153 desligamen-
tos. Em agosto, o balanço no Estado já havia 
sido positivo de 2,5 mil novos empregos for-
mais, quando quebrou uma sequência nega-
tiva de três meses (maio, junho e julho). 

Os números do Caged de setembro de 
2023 mostram que foram criados empregos 
formais em todos os setores da economia. Os 
salários ainda não reagiram à altura como 
todos gostariam. Mas os novos postos de tra-
balho, na atual conjuntura, já são um avan-
ço e tanto. Contudo, não deve ser fácil apos-
tar na criação de empregos em meio a  uma 
guerra que mexe com a economia mundial, 
juros em alta e inflação que não dá sinais de 
trégua. 

O saldo positivo mostra uma resiliência do 
mercado de trabalho formal, que continua 
apresentando crescimento mesmo diante da 
desaceleração da atividade. 

Amanhã começa ser definida a nova taxa 
selic, e os analistas estimam que os juros 
terão mais uma queda. Se confirmada, a 
taxa chegará ao menor nível desde junho de 
2022.  A Selic tem influência quase que di-
reta na vida de muitos brasileiros, isso por-
que ela funciona como uma espécie de taxa 
mínima de juros da economia. Ela afeta de-
cisões de compra e investimento, e impacta 
diretamente na geração de emprego. 

Mário Bruck, Presidente do Fórum das Micro e Pequenas Empresas do RS

Atenção às micro e pequenas empresas

terça-feira, 31 de outubro de 2023 

Os pequenos negócios têm uma importância sig-
nificativa para o País. De acordo com dados recen-
tes dos ministérios do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços e da Fazenda, em cinco anos 
o número de Microempresários Individuais (MEI) 
cresceu 49% no país, chegando a 12,2 milhões de 
MEIS em abril deste ano. Hoje, as Micro e Peque-
nas Empresas (MPEs) representam 99% de todos os 
CNPJs do país, 70% dos empregos e 28% do PIB.

Os dados são suficientes para entendermos o papel 
do setor na economia, na redução do desemprego, 
para impulsionar o crescimento e a inovação, e para 
incentivar novos mercados.

A simplificação e a diminuição da carga tributária, 
o acesso facilitado às operações de crédito em con-
dições atrativas são importantes para que as micro e 
pequenas empresas possam realizar investimentos, 
reestruturar dívidas e, assim, sobreviver de forma 
competitiva. Mas precisamos avançar nas políticas 
públicas para melhorar o ambiente de negócios e ca-
pacitar os gestores. A Frente Parlamentar das Micro 
e Pequenas Empresa do RS, presidida pelo deputa-

do estadual Elton Weber (PSB), e o Fórum Gaúcho 
das Micro e Pequenas Empresas (Fortalece/RS), que 
agrega mais de 150 entidades representantes do se-
tor, estão trabalhando em um projeto que pretende 
atender até 40 mil novos empreendimentos nos pró-
ximos quatro anos. A ideia é preparar o empresário 
do presente para o futuro, com ações de curto, médio 
e longo prazo que incidem diretamente sobre os três 
principais fatores de mortalidade das empresas: falta 
de crédito, má gestão e competitividade do mercado.

O projeto é dividido em quatro áreas: gestão, cré-
dito e microcrédito, mercado e formação empreen-
dedora. A proposta vem sendo desenvolvida desde 
março pelo Fórum, que agrega as entidades repre-
sentativas, atores públicos, privados e do terceiro 
setor. Entre eles a Fecomércio- RS, a Federação de 
Entidades Empresariais do RS (Federasul), a Fede-
ração das Associações de MPEs do RS (Fepeme), a 
Microempa, a CIC de Caxias do Sul, Instituições Fi-
nanceira de Microcrédito, Universidades, e o Fórum 
Estadual dos Secretários Municipais de Desenvolvi-
mento Econômico do RS.

Após quase dez anos de tramitação, a Ação Direta de 
Inconstitucionalidade nº 5.090, que trata da correção das 
contas do FGTS (Fundo de Garantia do Tempo de Ser-
viço), proposta pelo Partido Solidariedade em 2014, tem 
seu julgamento agendado para o dia 08 de novembro, 
pelo Supremo Tribunal Federal. 

A referida ação visa a alteração da taxa de correção 
aplicada às contas FGTS. O principal argumento é de 
que a TR (Taxa Referencial), utilizada nas contas FGTS 
desde 1999, não acompanha a variação da inflação e 
acaba prejudicando o trabalhador, fazendo com que o 
dinheiro depositado nessas contas seja corroído pelo au-
mento dos preços. 

Ademais, os Ministros avaliam se o ajuste deixará de 
ser a Taxa Referencial (TR) para ser o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo – Especial (IPCA-E) 
ou o Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC).

Os Ministros Luís Roberto Barroso e André Mendonça 
já votaram para que a remuneração do fundo não seja 
inferior à da caderneta. O Relator do processo, Ministro 
Barroso, afirmou em seu voto que a atual correção de 
3% (três por cento) ao ano mais a Taxa Referencial (TR) 
não repõe a inflação, mas defendeu que a decisão não 
seja retroativa. 

O retorno da pauta em julgamento é importante para os 
trabalhadores e para o Judiciário. Este último foi inun-
dado por ações individuais e coletivas, nos últimos dez 
anos, que reivindicam a correção do saldo do FGTS por 
um índice inflacionário. 

Desde 2020, o Supremo Tribunal Federal apontou 
como inconstitucional aplicar a TR (Taxa Referencial) 
como medida de correção monetária de débitos traba-
lhistas. A decisão foi tomada porque a lógica da taxa, 
definida pelo Banco Central, leva em consideração uma 
lógica de juros remuneratórios, sem se preocupar direta-
mente com a preservação do poder de compra.  

Ainda, a decisão sobre quem recairá a correção deve 
ser analisada pelo STF (Supremo Tribunal Federal). Na 
teoria, seria possível que todos os cidadãos com carteira 
assinada a partir de 1999 teriam uma revisão no saldo 
do FGTS. Contudo, é possível que ocorra alguma mo-
deração de forma a amenizar o impacto sobre os cofres 
da União. 

Ainda, há entendimentos que apontam que os traba-
lhadores que ajuizarem a ação revisional do FGTS, até o 
julgamento da ADI (Ação Direta de Inconstitucionalida-
de), terão a possibilidade de reaver de forma retroativa 
o índice de correção da conta. Portanto, o trabalhador 
deve ficar atento às informações trazidas acerca do jul-
gamento pelo Supremo Tribunal Federal. 

Entenda o julgamento 
da correção do FGTS

Carine Laís Göergen, advogada cível
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Arthur Lira quer aprovar novo ICMS 
dos combustíveis ainda esta semana

Em razão do Dia de Finados, na próxima quinta-feira, o pre-
sidente da Câmara, deputado Arthur Lira (PP-AL), suspendeu as 
votações virtuais e antecipou as sessões da Câmara desta semana, 
com o objetivo de votar o PLP 136/23, de autoria do governo 
federal, que aborda a reposição de perdas dos estados e municí-
pios decorrentes das mudanças do ICMS dos combustíveis (LCPs 
192/22 e 194/22) feitas no ano passado, durante o governo de 
Jair Bolsonaro. Se aprovado, o PLP 136/23 consolidará a reforma 
do imposto interestadual, que passou a ser uniforme em todo o 
território nacional e a ter alíquota fixa (ad rem) para a gasolina e 
o etanol anidro (desde junho de 2023), e o diesel e o GLP (desde 
maio). O projeto tramita em regime de urgência, na Casa Baixa.

Militante do PCdoB  
atuou como lobista do Irã

Demitido no último dia 11 de 
um cargo comissionado da Câ-
mara dos Deputados por zombar 
de uma mulher israelense seques-
trada pelo Hamas, o militante do 
PCdoB Sayid Marcos Tenório 
construiu uma longa e discreta 
atuação no Congresso a favor dos 
interesses do Irã e do Hezbollah, 
grupo paramilitar criado no Líba-
no e financiado pelo regime xiita 
de Teerã, através de uma rede de 
contatos controversa. Nos últi-
mos 13 anos, ele ocupou cargos 
na Câmara e no governo federal.

POLÍTICA

Nomeados conselheiros de tribunais de Contas estaduais pelo 
Brasil, parentes de atuais ou ex-governadores têm atuado na rela-
toria de casos que interessam diretamente a esses políticos. Foram 
identificados casos similares em Alagoas, Amapá, Maranhão, Pará e 
Roraima. As cortes afirmam que as escolhas dos conselheiros e suas 
atuações seguem a legislação. Especialistas, contudo, veem possí-
veis ilegalidades. Desde 2008, o Supremo Tribunal Federal (STF) 
caracteriza como nepotismo a nomeação de cônjuge, companheiro 
ou parente até terceiro grau ou por afinidade. Mas a legislação não 
tem efeito sobre os chamados cargos políticos. 

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) entrou com 
recurso contra decisão do mi-
nistro Dias Toffoli que colocou 
Alexandre de Moraes como as-
sistente de acusação no caso das 
supostas agressões sofridas por 
ele e pela família no aeroporto de 
Roma. A procuradoria argumenta 
que o ministro estaria recebendo 
"privilégio incompatível" por 
ser uma das supostas vítimas 
do episódio. "Assim, a decisão 
recorrida institui privilégio, de 
natureza pessoal, a ministro da 
própria Suprema Corte; com-
promete a eficácia da persecução 
penal."

PGR recorre contra 
Moraes ser assistente

Planalto está atento à votação da PEC que limita poderes do STF
Governo não acredita que a oposição tenha voto suficiente para aprovar 
uma mudança desse tamanho no funcionamento do tribunal.

Conselheiros dos TCEs assumem casos 
de interesse direto de parentes políticos

Um dos auxiliares mais pró-
ximos de Alexandre Ramagem 
durante sua passagem pelo 
comando da Agência Brasilei-
ra de Inteligência (Abin) foi 
indicado como coordenador na 
Polícia Federal. Carlos Afonso 
Gonçalves Gomes Coelho foi 
nomeado no último dia 11 para 
ocupar o cargo de coordena-
dor do Comando de Aviação 
Operacional. A portaria foi 
publicada no Diário Oficial da 
União. Coelho foi diretor do 
Departamento de Inteligência 
Estratégica da Abin e secretário 
de Planejamento e Gestão do 
órgão.

Governo Lula nomeia 
ex-diretor de Ramagem 

Cassio França

As emendas parlamentares 
para a Saúde deixam de priorizar 
os municípios mais pobres e com 
piores indicadores de atenção 
básica. A conclusão é de estudo 
inédito do Grupo de Institutos, 
Fundações e Empresas (Gife). 
Baseado nessas conclusões, o 
levantamento propõe um índice 
para direcionar as emendas para 
as cidades que mais necessitam. 
"Ao direcionar uma emenda para 
a saúde, olhar o índice é superin-
teressante. Em termos de pensar 
políticas públicas, você dá mais 
objetividade. Estamos propondo 
isso", resumiu o secretário-geral 
do Gife, Cassio França. Procu-
rado, o Ministério da Saúde não 
respondeu. 

O estudo analisou as prefe-
rências dos parlamentares na 
indicação das emendas entre 
2018 e 2022 e de que forma é feita 
a distribuição e aplicação desses 
recursos em todos os municípios 
do Brasil. Ao todo, R$ 47 bilhões 
foram para a Saúde no período, 
sendo R$ 27,2 bilhões de emen-
das individuais, R$ 7 bilhões a 
emendas de bancada e R$ 12,8 
bilhões a emendas do relator.

Os recursos das emendas não 

têm priorizado municípios com 
os piores indicadores de saúde, 
aponta o estudo. "Municípios 
com os índices mais baixos de 
mortes prematuras por doenças 
crônicas não transmissíveis, por 
exemplo, receberam em média 
62% mais recursos per capita do 
que os municípios com maiores 
dificuldades nesse indicador", 
calcula o levantamento. Os re-
cursos de emendas também não 
têm priorizado municípios mais 

pobres, com menos recursos 
próprios para a saúde. "Muni-
cípios com os menores valores 
de orçamento per capita são os 
que menos têm recebido emen-
das para a atenção básica desde 
2018, obtendo, em média, 59% 
menos recursos do que aqueles 
com maior disponibilidade de 
recursos municipais para a saú-
de", diz o estudo.

Para o Gife, os parlamentares 
"deveriam priorizar investimen-
tos na atenção primária ao alocar 
sua cota de emendas à saúde". 
"Os municípios com os piores 
níveis de cobertura da atenção 
básica são os que menos têm 
recebido recursos de emenda 
parlamentar", apontou o levanta-
mento. "Apesar de concentrarem 
quase 46% da população brasilei-
ra, os municípios com cobertura 
de Atenção Básica do Programa 
Saúde da Família em nível muito 
baixo receberam quatro vezes 
menos em valores per capita do 
que municípios com cobertura 
completa", indicou o estudo. Ou-
tro problema é que 96,6% foram 
para os municípios e quase tudo 
na modalidade fundo a fundo 
com menos transparência.

Comandante alerta para crise na Marinha
 Marinha do Brasil está em crise e precisa de 

investimentos. Em cinco anos, a Força Naval bra-
sileira terá de aposentar 40% de suas embarcações, 
deixando as costas brasileiras sujeitas a ameaças 
de potências estrangeiras. Pior. Os efeitos do 
ajuste fiscal do governo ameaçam até os recursos 
necessários para combustível e munições. De R$ 
79 milhões necessários para recompor a munição 
da Marinha, só R$ 6,8 milhões foram alocados em 

2023. Ela só recebeu ainda 57% do combustível 
mínimo para manter seus navios se deslocando, 
sem o qual não é possível dissuadir as ameaças à 
segurança do País. O alerta é do comandante da 
Força Naval, o almirante Marcos Sampaio Olsen. 
A Marinha deixou de receber R$ 3,3 bilhões para 
a manutenção de seus investimentos nos últimos 
cinco anos e, agora, coleciona 43 embarcações à 
beira do fim da vida útil.

Congresso ignora cidades 
mais pobres na saúde

Governo busca reduzir ruídos internos
A admissão do presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva de que 
o governo não cumprirá a meta 
de zerar o déficit público no ano 
que vem reacendeu uma disputa 
interna no governo: as diferentes 
visões dos ministros da Casa 
Civil, Rui Costa, e da Fazenda, 
Fernando Haddad, sobre gastos 
públicos. Logo após a declaração, 
representantes da Fazenda viram 
influência de Costa no conteúdo 
do discurso, enquanto 

Rui mantém os movimentos 
para tentar evitar que a meta fiscal 
gere corte de investimentos. Em 
meio ao embate, outros membros 
do governo se apressaram em 
tentar colocar panos quentes para 
evitar que o imbróglio prejudique 
o Executivo. 

Desde a repercussão da fala, 
proferida em um café da manhã 

com jornalistas na última sexta-
feira, o Planalto vem tentando 
amenizar o teor da declaração. 
Embora a equipe econômica 
tenha sido pega de surpresa, au-
xiliares do presidente apontam, 

Fernando Haddad e Rui Costa divergem sobre o controle dos gastos públicos

agora, que se tratou apenas de um 
debate antecipado, a ser travado 
em algum momento. Integrantes 
da Fazenda acreditam que o 
discurso do presidente reflete o 
grau de influência de Rui Costa.
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LEGISLATIVO

Câmara de� ne nomes 
da CPI da Expofest

Heinze destina recurso 
para aquisição de caminhão

O Legislativo defi niu ontem 
os integrantes da Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI), que 
vai investigar eventual ilegalidade 
na permissão de uso do Parque de 
Exposições Wanderley Burmann 
para a Expofest.  

O PSB, PT e PCdoB que tem 
direito a uma vaga defi niu o nome 
do vereador César Busnello; o 
PDT que tem duas vagas escolheu 
Matheus Pompeo de Mattos e 
Cleuton Rolim (Beiço). O PP, 
por sua vez, defi niu o nome do 
vereador José Darci da Rosa 
(Darcisinho); e o MDB e PL 
escolheram José Ricardo Adamy 
da Rosa. 

Após reunião fi cou defi nido, 
através de votação, o vereador 
Busnello como presidente (por 
unanimidade),  Matheus como 
relator, Beiço como vice -pre-
sidente. A oposição vai ter três 
nomes integrando a CPI, enquanto 
a base do governo, dois. As reuni-
ões da CPI serão realizadas todas 
as sextas-feiras, às 9h, a partir 
da próxima semana. A CPI tem 
prazo de 90 dias para o relatório 
das apurações que pode ser pror-
rogado por mais 90 dias.

Dentre os pontos que são 
levantados está a posição do 
Executivo que baixou decreto au-
torizando a cedência do Parque de 
Exposições, mesmo o Legislativo 
aprovando por maioria a negação 

O senador Luis Carlos Hein-
ze destinou  R$  286 mil para 
Secretaria de Desenvolvimento 
Rural de Ijuí. A informação é 
do coordenador de Trânsito e 
suplente de vereador, Valdenei 
Wagner dos Santos “Popeye”.

O coordenador lembra o 
trabalho de articulação no ano 
passado que resultou nesta con-
quista. "O caminhão vai ajudar no 
trabalho de encascalhamento nas 
estradas do interior, refl etindo 
em um melhor escoamento da 
produção e o fl uxo de pessoas, 
melhorando a qualidade de vida 
dos agricultores." Além deste 
recurso encaminhado para a 
compra de um caminhão, Heinze 
já tinha destinado no ano passado 
outros R$ 200 mil para a área da 
saúde em Ijuí.César Busnello

da permissão de cedência do es-
paço para União das Etnias de Ijuí 
(Ueti), devido a termos apresen-
tados no projeto como a cobrança 
de estacionamento.  Além disso, 
há um questionamento do uso de 
servidores públicos na preparação 
da estrutura do parque quando este 
já estava sob a responsabilidade da 
Ueti. A comissão também busca 
mais dados sobre o destino dos 
recursos públicos federal, esta-
dual e municipal para a Expofest 
2022 e 2023. 

Os integrantes querem ver a 
questão da legalidade dos contra-
tos de terceirização e a cobrança 
de estacionamento feita aos visi-
tantes no parque. Os contratos, 
assim como valor arrecadado com 
a venda de ingressos e dos mais 

de 450 espaços de expositores; 
contratos de cessão de espaços 
na feira; contrato de exclusivi-
dade com a Ambev; entre outros 
pontos. 

Na votação da CPI, na sema-
na passada, alguns vereadores 
questionaram ainda a forma de 
distribuição do repasse de R$ 150 
mil pelo município à Ueti, com o 
coprodutor. 

Os edis demonstraram que 
deste valor R$ 80 mil é destinado 
a Francisco Roloff , da Impacto 
Desenvolvimento Cultural - 
que receberá ainda R$ 11,2 mil 
provenientes dos ingressos do 
estacionamento pago e outros R$ 
43 mil captados por intermédio do 
Ministério da Cultura, somando 
R$ 134,20 mil.

Em convenção estadual rea-
lizada na Câmara Municipal de 
Porto Alegre, o PSDB do Rio 
Grande do Sul elegeu a prefeita 
de Pelotas Paula Mascarenhas 
como a nova presidente da sigla 
no Estado. No último domingo, 
centenas de tucanos, entre qua-
dros políticos e apoiadores, se 
reuniram na Capital para renovar 
diretório e executiva estadual.

O diretório, que tem Masca-
renhas como presidente da Exe-
cutiva, foi eleito com 234 votos 

Paula Mascarenhas é eleita 
presidente estadual do PSDB 

sim, nenhum não e nenhum nulo. 
A nova presidente do partido foi 
eleita por unanimidade.

A prefeita terá a missão de 
conduzir o PSDB durante as 
eleições municipais de 2024, 
quando eleitores de 497 municí-
pios gaúchos devem ir às urnas 
para votar para prefeito, vice e 
vereadores. “Assumo com um 
compromisso muito grande com 
o ano de 2024. Com todos vocês 
que estão lá nos municípios e vão 
eleger prefeitos, vice-prefeitos e 
vereadores. Não vai ser fácil. A 
gente sabe o quanto os municí-
pios brasileiros vivem uma crise 
extraordinária por conta de um 
sistema injusto e centralizador. 
Mas vamos chegar em 2024 com 
a possibilidade de ganharmos 
eleições”, disse a filiados e 
apoiadores.

A convenção contou com a 
presença de diversos quadros 
tucanos do Estado, como o 
governador Eduardo Leite, a 
ex-governadora Yeda Crusius, 
os secretários estaduais Artur 
Lemos Júnior (Casa Civil), Luiz 
Henrique Viana (Sistemas Penal 
e Socioeducativo), Raquel Tei-
xeira (Educação), entre outros.

Matheus Pompeo de Mattos Luis Carlos Heinze

MDB convoca José Ivo Sartori para eleições
Com gritos de "gringo, 

gringo", os emedebistas que 
participaram da edição de 
Caxias do Sul do Mobiliza 15 

— evento do MDB que per-
corre o Estado para estimular 
os fi liados, realizado na manhã 
de sábado  — fi zeram um apelo 

para que José Ivo Sartori seja 
o candidato à prefeitura de 
Caxias, nas eleições de 2024. 
O pedido foi endossado pelo 
presidente estadual do partido, 
Fábio Branco, pelo vice-gover-
nador gaúcho, Gabriel Souza, 
e pelo presidente municipal do 
MDB, deputado estadual Carlos 
Búrigo, que foi claro:" O MDB 
de Caxias do Sul terá candidato 
a prefeito e ele se chama José 
Ivo Sartori." 

Búrigo sugeriu a construção 
de "unidade" em torno do nome 
do ex-governador e ex-prefeito 
caxiense, que ouviu dos presen-
tes novo grito de apoio: "volta, 
Sartori! Volta, Sartori!". O ex-
governador Germano Rigotto, 
companheiro de partido de 
Sartori de longa data, também 
referendou o pedido. 

Uma candidatura de Sartori 
é vista como estratégica pelo 
partido, que prevê a atração aos 
candidatos emedebistas em ou-
tros municípios da Serra, impul-
sionados pelo ex-governador.

Paula Mascarenha

TRE cassa vereador
O Tribunal Regional Eleitoral (TRE-RS) julgou a ação movida 

pelo PT de Porto Alegre por infi delidade partidária contra o ve-
reador de Porto Alegre, Marcelo Sgarbossa (sem partido), nesta 
segunda-feira. Os integrantes do plenário da Corte acompanha-
ram, por unanimidade, o voto do relator, desembargador Caetano 
Cuervo Lo Pumo, que seguiu o entendimento do Ministério Pú-
blico Eleitoral, pedindo a perda de mandato de forma imediata. 
Eles entenderam que não há provas inequívocas da anuência dos 
partidos na migração. A decisão foi encaminhada à Mesa Diretora 
da Câmara dos Vereadores da Capital.

HOMENAGEM DE FALECIMENTO

NELCI SCHULZ
 27/06/1943  22/10/2023

Mãe, você foi mas com certeza as lem-
braças fi carão para sempre em nossos 
corações. Você foi um exemplo de mu-
lher guerreira que nunca deixou ninguém 
desamparado, sempre cuidou e zelou por 
todos com muito amor e carinho, com 
a senhora não tinha tempo ruim, e sem-
pre com aquele sorriso lindo no rosto: 
Uma pessoa que se precisasse deixava 

de alguma coisa para dar ou fazer pelos outros. Seus ensinamentos 
e carinho são muito valiosos para nós! Te amaremos para sempre!

" Deus a levou nossa mãe, pois a muito tempo os céus esperavam 
o retorno de um de seus anjos mais belos. Seus braços são agora 
asas e seu coração a estrela mais brilhante no horizonte".

Saudades eternas dos familiares.
Ijuí, 31 de outubro de 2023.
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JANTAR

BAILE NO GERVI: o Gervi promove baile no próximo domin-
go, dia 5 de novembro, das 16h até as 24h, com a animação da 
banda Caribe. Todos os grupos de Ijuí e região estão convidados. 

O Departamento de 
Servas Luteranas Ema-
nuel promove seu tra-
dicional Café de Ação 
de Graças na próxima 
quarta-feira, dia 8 de 
novembro, a partir das 
15h, no Lar de Even-
tos. As servas convi-
dam a todos com muita 
gratidão e alegria. As 
fichas custam R$ 25 e 
haverá sorteio de brin-
des e muitas delícias 
com um gostoso café.

BAILE NO AIMORÉ: a Sociedade Esportiva e Recreativa Ai-
moré, referência nos bailes aos sábados, com ambiente climati-
zado, convida para mais um superbaile, sábado, 4 de novembro 
com início às 17h30, animação de Guilherme e Joel e após, banda 
Coringão, de Três de Maio. Ingressos masculino e feminino a R$ 
10 até às 19h. Todos os grupos de Ijuí e região estão convidados. 

São Geraldo promove noite de 
lançamento da FESTA DA UVA

MEDALhA LILIAN 
ARGENTINA

BAILE DE 80 ANOS: dentro da programação dos 80 anos 
do Grêmio Esportivo Gaúcho, aconteceu grande baile na última 
sexta-feira, na sede da Afucooper, Linha 3 Oeste, com a animação 
da banda Pérola Negra. Cerca de 600 pessoas compareceram ao 
baile e brindaram a data com a diretoria do Gaúcho (foto).

Os organizadores da 56ª Festa da Uva da Pa-
róquia São Geraldo estão intensificando os 

preparativos para o lançamento oficial, que acon-
tece no próximo dia 11 de novembro, no Centro 
de Eventos da Paróquia. Conforme uma das fes-
teiras, Silvana Giacomini, o jantar dançante terá 
um cardápio especial, com costela de porco assa-
da, frango mostarda e mel, lasanha de legumes, 
massa bolonhesa, ao pesto, arroz, mix de saladas, 
repolho com abacaxi e como sobremesa o famoso 
pastel de uva. 

A noite festiva começa às 20h30 e os convites 
estão disponíveis nas 24 comunidades, com os 
coordenadores da festa e na secretaria da Paró-
quia São Geraldo. Crianças até sete anos não pa-
gam, de 8 a 12 anos pagam R$30 e adultos o valor 
é de R$ 60. 

A ocasião terá a apresentação dos casais festei-
ros, recepcionistas, festeirinhos e festeirinhas, e 
será animada pela banda Flor da Serra. “Estamos 
aceitando reservas de mesa. Por isso reiteramos 
que a comunidade convide amigos, parentes e 
prestigiem a nossa festa, que será animada e com 
muita comida boa”, comenta Silvana. 

A festa acontece de 6 a 11 de fevereiro e neste 
ano o tema será “Celebrar a vida e fortalecer a fé 
em comunidade”.

Silvana Giacomini divulgou 
a programação do jantar em 

entrevista ao Grupo JM

Um dos 
tradicionalistas 
mais antigos 
de Ijuí, Adaute 
recebeu a 
comenda do 
Movimento 
Tradicionalista 
Gaúcho

CTG Clube Farroupilha também recebeu homenagem do MTG 
pelos seus 80 anos, completados em 19 de outubro

A 1° Prenda Juvenil do CTG 
Clube Farroupilha Katarine 
Peripolli Dias foi homenageada 
pela Comissão Gaúcha de 
Folclore pelo trabalho que 
vem desenvolvendo em prol 
da cultura gaúcha e pela 
publicação de seus dois livros 
“Coletânea de antigas cantigas 
de roda” e “A infância de todos 
os povos” sendo a pessoa mais 
jovem a receber a Medalha de 
Mérito Cultural Professora 
Lilian Argentina. No registro, 
ela recebe o reconhecimento das 
escritoras e folcloristas Paula 
Simon Ribeiro e Neusa Secce.

No último sábado, o ijuiense e um dos mais antigos 
tradicionalistas Adaute Lino Thomé da Rosa recebeu a comenda 
João de Barro, em cerimônia no Parque de Exposições Tealmo 
José Schardong, em Palmeira das Missões.  

A Comenda João de Barro foi criada pelo Movimento 
Tradicionalista Gaúcho, materializada num Certificado que 
enaltece os serviços prestados ao movimento tradicionalista, e 
pelo exemplar amor ao Rio Grande do Sul, traduzidos em atos 
concretos na defesa, manutenção e promoção da identidade 
cultural do gaúcho. Adaute faz parte do CTG Clube Farroupilha 
desde 1982 e ganhou o título de sócio benemérito, quando a 
entidade completou 75 anos.

PIAZITO: O Centro de Cultura Nativa Piazito Carreteiro pro-
move no dia 14 de novembro, às 20h, a pré-estreia da Invernada 
Adulta, com jantar e baile. No cardápio, churrasco de gado, por-
co, linguiça, maionese, arroz, farofa e mix de saladas. O baile 
será animado pelo Grupo Fandangueando. Convites a R$ 50 para 
adultos e R$ 30 para crianças de 6 a 12 anos. 

CAFÉ DE AÇÃO 
DE GRAÇAS

coMENDA joão DE bARRo
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  Democracia além 
do populismo

Luis 
Fernando 
Arbo
Advogado

Miguel Sturvinski, renoma-
do filósofo Polonês, com Pós-Pós 
Doutorado, defende a necessida-
de do populismo como estratégia 
política que mobiliza apoio em 
torno de demandas compartilha-
das, independente de orientação 
ideológica. No entanto, Slavoj 
Žižek, filósofo esloveno, critica 
o populismo por sua exploração 
de questões identitárias, retórica 
vaga e manipulação de emoções, 
que levam a políticas inconsisten-
tes.

Embora o populismo atraia lí-
deres carismáticos, a democracia 
só progredirá quando valores de 
honestidade, ética e compromisso 
com mudanças reais substituírem 
a retórica vazia. É essencial que 
os cidadãos exijam transparência 
e responsabilidade de seus líde-
res, em vez de se deixarem levar 
por promessas divisivas. A verda-
deira transformação acontecerá 
quando a política for guiada por 
um compromisso genuíno com o 
bem-estar e a justiça de todos, in-
dependentemente da orientação 
ideológica.

A verdadeira transformação só 
acontecerá quando a política for 
impulsionada por um compro-
misso genuíno com o bem-estar 
e a justiça para todos. É urgen-
te que a sociedade valorize não 
apenas líderes carismáticos, mas 
também líderes comprometidos 
com a construção de um sistema 
político mais ético, transparente 
e responsável, capaz de abordar 
as complexas questões que en-
frentamos. Dessa forma, podere-
mos fortalecer nossa democracia 
e direcioná-la para a promoção 
do bem comum e a resolução efi-
caz dos desafios de nossa socieda-
de. O pior populista é aquele que 
se elegeu apontando problemas 
que ele mesmo não conseguiu re-
solver.

Essa transição não será fácil, 
já que a atração pelo populis-
mo é frequentemente enraizada 
na busca por soluções rápidas e 
simplistas para problemas com-
plexos. No entanto, é um passo 
fundamental para a maturidade 
democrática. À medida que os 
cidadãos se tornam mais críticos 
e exigentes em relação aos líde-
res e políticos que escolhem para 
representá-los, a política pode se 
afastar da retórica vaga e das 
estratégias divisionistas. Portan-
to, é vital que a sociedade como 
um todo se engaje no processo de 
educação política e no fortaleci-
mento dos valores democráticos, 
promovendo um ambiente em 
que a retórica populista perca 
terreno em favor de uma políti-
ca comprometida com a ética, a 
honestidade e a justiça. Somente 
então nossa democracia poderá 
evoluir em direção a uma forma 
mais sólida e eficaz de governo, 
que realmente atenda às neces-
sidades e aspirações de todos os 
cidadãos, independentemente de 
sua orientação ideológica.

ENCHENTE 

Impedido de tentar o segundo mandato como 
presidente do Senado em 2021, o senador Davi 
Alcolumbre (União Brasil-AP) admite disputar a 
presidência da Casa em 2025. Mesmo longe da ca-
deira de presidente há três anos, Alcolumbre mantém 
seu poder atuando fora dos holofotes, é padrinho da 
indicação de três ministros no governo Lula (PT), 
controla e distribui emendas e, também por isso, é 
peça fundamental na articulação no Senado.

O governo anunciou ontem os dois indi-
cados para a diretoria do Banco Central. O 
economista Paulo Picchetti, da Fundação 
Getúlio Vargas, vai substituir a diretora 
Fernanda Guardado, de Assuntos Interna-
cionais e de Gestão de Riscos Corporativos. 
O outro indicado, Rodrigo Teixeira, ficará 
no lugar da diretoria de Relacionamento, 
Cidadania e Supervisão de Conduta, hoje 
ocupada por Maurício Moura. 

BANCO CENTRAL 

A cerca de uma semana, a 
ponte que cruza o rio Ibicuí na 
BR-472, na divisa entre os mu-
nicípios de Itaqui e Uruguaiana, 
encontra-se interditada devido às 
enchentes que assolam a região. 

A decisão de interdição, por 
tempo indeterminado, foi toma-
da pelo Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes 
(Dnit), visando garantir a segu-
rança na passagem de veículos 
diante do aumento do nível das 
águas, que alcançaram a parte 
inferior da ponte. Embora o nível 
das águas esteja gradativamente 
baixando, o Departamento ainda 
não tem uma previsão exata 
para a liberação do tráfego na 
ponte, mantendo uma postura 
cautelosa. 

O órgão responsável informa 
que vistorias rotineiras estão sen-
do realizadas na travessia para 
avaliar as condições estruturais.

Para evitar que veículos tran-
sitem pelo local interditado, me-
didas foram tomadas, incluindo 
a colocação de cargas de pedras 
nos acessos da ponte do Ibicuí.

A Fundação Getúlio Vargas (FGV) di-
vulgou ontem, no penúltimo dia do mês, 
os resultados do Índice Geral de Preços - 
Mercado (IGP-M) de outubro, conhecido 
como a ‘inflação dos aluguéis’, por ser a 
principal referência utilizada para o aluguel 
de imóveis no país. Os números revelam 
que o indicador avançou 0,5% neste mês, 
e já acumula queda de 4,46% no ano e de 
4,57% nos últimos 12 meses.

O preço médio do litro da gasolina no 
final de outubro teve redução de 0,50% 
ante a primeira quinzena do mês, segundo 
do Índice de Preços Edenred Ticket Log 
(IPTL), levantamento que consolida o 
comportamento de preços das transações 
nos postos de combustível. Já o etanol 
fechou o mês com o preço médio nacional 
estável na mesma base de comparação, 
a R$ 3,76.

ALUGUÉIS COMBUSTÍVEL 

PRESIDÊNCIA MERENDA 
O Senado discute um projeto de lei que visa 

garantir aos estudantes da rede pública merenda 
escolar durante as férias e nos fins de semanaw. A 
proposta, que tramita na Comissão de Assuntos 
Econômicos, pretende combater a situação de 
insegurança alimentar vivida por 13,7 milhões 
de crianças no Brasil. Os dados são do Fundo das 
Nações Unidas para a Infância (Unicef) referen-
tes a 2021, ano mais recente do levantamento.

O governador Eduardo Leite (PSDB) 
apresentou aos deputados aliados, na noite 
de ontem detalhes de propostas relacionadas 
à educação e aos servidores da segurança 
pública que serão enviadas à Assembleia 
Legislativa nos próximos dias. 

Hoje, o Palácio Piratini marcou uma co-
letiva de imprensa para apresentar balanço 
de ações na área. Além de Leite, deverão 
participar da apresentação as secretarias 
estaduais Izabel Matte (Obras Públicas) e 
Raquel Teixeira (Educação). 

Na apresentação aos deputados, Leite 
fez um balanço das ações relacionadas à 

educação.
 Importante lembrar que o governador 

defende essa como a "bandeira" da sua 
segunda gestão estadual. Além disso, falou 
sobre os projetos legislativos que estão em 
construção. Leite destacou uma proposta 
de emenda Constituição (PEC) e quatro 
projetos de leis. 

A PEC busca fazer adequações à Lei de 
Diretrizes Básicas (LDB) e, segundo ele, 
organizar a rede estadual. Entre os pontos 
estão definir "educação básica obrigatória" 
dos 4 a 17 anos. Permitir escolas com ensino 
fundamentla com apenas anos iniciais ou 

apenas anos finais.
Um dos projetos de leis trata da gestão 

das escolas e prevê mudanças no processo 
de seleção de diretor de escola, incluindo 
curso de 60 horas e prova, para que sejam 
habilitados à votação direta. As outras pro-
postas são sobre o ensino médio em tempo 
integral; ensino profisisonal e técnico e o 
Conselho Estadual de Educação. 

O governo também apresentará propostas 
relacionadas às carreiras da segurança pú-
blica. São projetos que envolvem a Polícia 
Civil, Brigada Militar e Corpo de Bombeiros. 

A interdição da ponte tem 
impactado diretamente a mobili-
dade dos itaquienses que neces-
sitam se deslocar até Uruguaiana 
e vice-versa.  O Dnit sugere duas 
rotas alternativas para contornar 
o obstáculo. Uma delas envolve 
percorrer o trajeto até São Borja, 
passando por Santiago, Manoel 
Viana, Alegrete e, por fim, Uru-
guaiana. 

Comunidade 
agaurda o início 
da construção 
de uma nova 
ponte no Ibicui

Leite enviará projetos sobre educação e segurança à AL

Ponte do Rio Ibicuí está interditada

A segunda opção é cruzar 
a fronteira para a Argentina 
pela Ruta 14, seguindo até São 
Borja, atravessando a Ponte da 
Integração até Santo Tomé, e 
então, dirigindo-se a Paso de 
Los Libres, cruzando a ponte 
Getúlio Vargas para chegar a 
Uruguaiana.

Até o momento, não há 
informações sobre o início das 

obras para a construção de uma 
nova ponte sobre o rio Ibicuí, 
substituindo a atual, embora o 
projeto e a empresa construtora 
já tenham sido definidos. 

A comunidade local aguarda 
ansiosamente por atualizações 
quanto à reabertura da ponte 
e ações futuras para garantir 
a segurança e mobilidade na 
região afetada.



Policial Militar é 
atropelado na praça 

terça-feira, 31 de outubro de 2023Jornal da Manhã 11

Homem é preso pela quarta vez em Ijuí

CRIME

A madrugada de ontem foi 
marcada por mais uma tragédia 
em Ijuí, com o registro do sexto 
homicídio do ano. A comunidade 
foi acordada por inúmeros dispa-
ros de arma de fogo que ecoou 
pelo Beco da Jarda, localizado 
no bairro Lambari. 

A vítima, identificada como 
Anderson Oliveira Marques da 
Silva, 25 anos, natural de Guaporé 
e morador de Santo Augusto, foi 
socorrida com vida até o Hospital 
de Clínicas Ijuí (HCI), mas não 
resistiu aos ferimentos e veio a 
óbito. Seu corpo foi sepultado 
no município de Santo Augusto.

O comandante do 29º Batalhão 
da Brigada Militar (BBM), ca-
pitão Bischoff, relatou que uma 
guarnição em patrulhamento 
próximo ao bairro Lambari ouviu 

Homem é assassinado 
no bairro Lambari

Um policial militar foi atrope-
lado por um veículo de passeio 
na praça da República, no ama-
nhecer do último domingo. O 
comandante do 29ª Batalhão de 
Polícia Militar (BBM), capitão 
Gilmar Bischoff, informou que o 
soldado, vítima do atropelamento, 
recebeu atendimento imediato 
após o incidente e foi internado 
no hospital. "Os exames subse-
quentes revelaram uma fratura na 
vértebra sacral, agravando ainda 
mais a natureza do incidente. 
O autor do crime, após o atropela-
mento, empreendeu fuga do local, 
intensificando a complexidade 
do caso. "

O capitão Bischoff destaca a 
rápida resposta das guarnições, 
que conseguiram localizar e 
prender o agressor, que já foi 
identificado e autuado em fla-
grante. O indivíduo encontra-se 
recolhido no presídio, aguardando 
o desenrolar do inquérito.

A Polícia Civil assumirá a 
investigação do caso, buscando 
esclarecer as circunstâncias que 
levaram ao atropelamento. O 
capitão Bischoff expressou a 
necessidade de coletar provas 
adicionais durante a instrução 
do inquérito. 

"Há a necessidade de buscar e 
coletar outras provas para sub-
sidiar a decisão da autoridade 
policial, do Ministério Público, 
para ser ofertada posterior a de-

os disparos de arma de fogo e 
prontamente se dirigiu ao local. 

Chegando lá, os policiais 
encontraram Anderson com 
ferimentos no peito e no ombro. 
A equipe acionou o Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 
(Samu), que conduziu a vítima 
ao hospital, mas ele não resistiu 
aos ferimentos.

Segundo o capitão Bischoff, 
a vítima possuía antecedentes 
criminais, e a área onde o crime 
ocorreu é conhecida pelo envol-
vimento com o tráfico de drogas. 

O comandante enfatizou a 
importância de intensificar a 
presença policial na região para 
evitar possíveis retaliações, in-
clusive de outras organizações 
criminosas que possam buscar 
vingança.

Gilmar Bischoff

O corpo do jovem Tiago Micael 
Perchim dos Santos, 24 anos, 
que estava desaparecido desde 
o último sábado, foi encontrado 
no município de Cruz Alta. 

O desaparecimento de Tiago 
foi oficialmente registrado na 
Delegacia de Polícia de Panambi, 
pela mãe do jovem. Segundo in-
formações prestadas à polícia, o 
jovem saiu de casa por volta das 
17h do sábado, vestindo calça jeans 
azul, camisa gola polo cor verde 
e caramelo, além de tênis preto.

A tragédia ganhou contornos 
ainda mais sombrios na manhã 
de ontem, quando um corpo foi 
encontrado na margem da BR-158, 
quilometro 192, em Cruz Alta.

 As autoridades locais, compre-
endendo a gravidade da situação, 
mobilizaram uma operação 
conjunta para o atendimento da 
ocorrência. A Polícia Civil, Bri-
gada Militar e Polícia Rodoviária 
Federal estiveram presentes no 
local.

Até o momento, não foi possí-
vel identificar a causa da morte, 
e peritos do Instituto-Geral de 

núncia. Mas um crime bastante 
grave, uma pessoa com antece-
dentes criminais, de resistência às 
ações policiais, e com ocorrências 
semelhantes a essas, no passado, 
mas tem histórico deste tipo de 
ocorrência”, informou o capitão.

O comandante do 29º BBM 
levanta suspeitas sobre a inten-
cionalidade do atropelamento, 
citando fortes indícios de que 
o fato foi premeditado. “De-
pendendo se foi um acidente 
culposo ou se foi, inclusive, uma 
tentativa de homicídio com dolo 
eventual. Pelo dia da semana, 
um domingo de manhã, 6h, não 
haviam testemunhas na praça, 
só estava o policial e a pessoa 

que cometeu o crime, tinham 
outras duas pessoas que estavam 
dormindo no banco da praça, 
que são moradores dali, que 
inclusive auxiliaram o policial a 
chamar socorro e aos primeiros 
atendimentos”, comentou.

Segundo Bischoff, o veículo 
envolvido no crime dobrou à 
esquerda ao subir a praça, vindo 
da Caixa Econômica Federal, e 
colidiu diretamente com o poli-
cial que se encontrava do outro 
lado da rua, na frente da praça 
da República.

O histórico do autor, caracte-
rizado por resistência às ações 
policiais e incidentes semelhantes, 
reforça a tese de que o atropela-
mento pode ter sido uma tentativa 
de homicídio com dolo eventual.

“O policial estava no outro 
lado da rua, na frente da praça 
da República, quando ocorreu o 
atropelamento. Me parece bem 
claro que, ele teve essa intenção. 
Até mesmo, analisando outros 
registros policiais que ele tem, 
em situações parecidas, ele ter 
jogado seu carro contra as viaturas 
policiais. Não é a primeira vez 
que isso acontece”, frisa Bischoff. 

O capitão Bischoff alerta para 
o padrão de comportamento do 
agressor, incluindo registros po-
liciais anteriores. Este não seria 
o primeiro episódio em que suas 
ações indicam uma intenção clara 
de causar danos. 

Jovem desaparecido em 
Panambi é encontrado morto

Tiago Micael Perchim dos Santos

APREENSÕES
O número de apreensões 

de drogas teve um aumento de 
515% em Santo Ângelo ao ser 
feita uma comparação entre os 
primeiros nove meses deste ano 
com o mesmo período de 2022. 
Dados ainda mais atualizados 
apontam que, até o momento, a 
quantidade de drogas apreendias 
pela Brigada Militar, em 11 
municípios englobados pelo 7° 
Regimento de Polícia Montada.

OPERAÇÕES
Delegadas e Delegados da 

Polícia Civil decidiram não di-
vulgar mais detalhes de operações 
policiais e número de prisões para 
a imprensa e em redes sociais, 
bem como não conceder mais 
entrevistas. A  Associação dos 
Delegados de Polícia do Rio 
Grande do Sul (Asdep) anuncia 
ainda que o associado que não 
cumprir está sujeito a comissão 
de ética da entidade.

Plantão

RECEPTAÇÃO
Policiais militares prenderam 

dois homens e uma mulher por 
receptação de veículo furtado 
no bairro Jardim, em Santo 
Ângelo. Durante patrulhamento 
Tático uma equipe da Brigada 
Militar realizou a abordagem de 
um veículo com três ocupantes, 
ambos com antecedentes crimi-
nais, em consulta ao sistema foi 
constatado um registro de furto 
do veículo.

Perícias (IGP) foram acionados 
para conduzir uma investigação. O 
corpo do jovem foi encaminhado 
ao Instituto Médico Legal (IML) 
para a realização de exames que 
possam esclarecer as circunstân-
cias de sua morte. Tiago residia 
na Rua Jaguari, no bairro Pavão, 
em Panambi.

PRISÃO
O suspeito da morte de um 

homem, em São Luiz Gonzaga, 
foi preso pela Brigada Militar. 
De acordo com o 14° Batalhão 
de Polícia Militar, a vítima foi 
atingida por disparo de arma de 
fogo, sendo socorrida ao hospi-
tal, mas já chegou ao local sem 
vida. Ao receber informações, a 
Força Tática realizou diligências 
e localizou o suspeito na casa, 
admitindo ser o autor.

DETIDO
Um homem foi detido, pela 

Brigada Militar, por porte ilegal 
de arma de fogo, em Entre-Ijuís. 
Foi quando houve a abordagem 
de um veículo estacionado no 
acesso ao município, na BR 285. 
Ainda de acordo com essa força de 
segurança, ao ser realizada revista 
veicular, ocorreu a apreensão 
de um revólver calibre.38, com 
cinco munições, um estojo com 
mais 17 munições e uma faca.

A Brigada Militar através do 
29°BPM, prendeu um homem 
por tráfico de drogas  em Ijuí.

Durante o patrulhamento tático 
pelo bairro Lambari, equipes da 
Força Tática e Rocam visuali-
zaram um indivíduo em atitude 
suspeita com um saco no braço, 
que ao perceber a chegada das 
viaturas policiais saiu correndo 
em direção a uma mata, sendo 

acompanhado e abordado.
Durante a revista pessoal foram 

localizados com o suspeito três 
tijolos de maconha pesando mais 
de três quilos, duas balanças de 
precisão e R$ 58.

O suspeito  possui antecedentes 
policiais por tráfico. No mês de 
outubro essa pessoa já foi fla-
grada em quatro oportunidades 
relacionadas a tráfico de drogas 

ou atos infracionais análogos ao 
tráfico de drogas, haja vista que 
completou 18 anos recentemente. 
As ações de saturação de área 
realizadas pela Brigada Militar 
vão continuar ocorrendo no 
bairro Lambari, principalmente 
em razão do último homicídio.

Diante dos fatos foi dada voz 
de prisão ao suspeito que foi 
encaminhado para a delegacia.



Para os apaixonados pelas corridas 
de rua, não tem tempo ruim. E com sol 
e calor, fica ainda melhor. Assim foi o 
domingo em Ijuí, em mais uma edição 
do Corridas Unimed, que teve trégua 
nas chuvas e um excelente público no 
Complexo Poliesportivo. A etapa de 
encerramento do Circuito Regional 
de Corridas 2023 teve mais de 400 
inscritos, de diferentes municípios da 
região.

Democraticamente a corrida de rua 
reúne pessoas de todas as idades, nesta 
edição ainda mais e de forma inusitada. 
Foi o caso do pequeno Nicolas, que às 
vésperas de completar 9 meses de vida, 
fez a prova junto do seu papai Renan 
Sartori Jung em um carrinho especial 
para a prática. A primeira corrida de rua, 

quem sabe de muitas que ainda virão 
pela frente. Na chegada da prova ele 
dormia tranquilamente, enquanto seu pai 
era só sorrisos de alegria. “Sempre fui 
estimulado pelos meus pais a praticar 
esportes. Por isso penso em fazer o 
mesmo pelo meu filho. Providenciamos 
esse carrinho especial para corridas e, 
como primeira experiência, foi bem legal. 
A ideia é continuar e ir aumentando as 
distâncias”, conta.

 Na parte competitiva da prova, os 
primeiros colocados no Geral Masculino 
foram Jean Oliveira da Silva (Acelcor), 
Emanuel Machado Greff (Acelcor), 
Rodrigo Rambo Petri (Acelcor) André 
Clovis Herther (CCI) e Alex Ramos 
(ANR/Ijuí). Já no Feminino os primeiros 
lugares ficaram com Maria Rosana 

Nunes Ferreira (ANR/Ijuí), Ana Paula 
Philipp (CCI), Josiane de Fátima Anhaia 
(CCI), Luciana da Luz (Ral Runner) e 
Juliana Krämer Matte (Km Topograf). 

Os cinco primeiros colocados na 
classificação Geral (Masculino e 
Feminino) receberam troféus e um brinde 
personalizado da Unimed Noroeste/RS. 
Outras 38 categorias foram premiadas 
com troféus e medalhas nas modalidades 
Mirim, Estudantil e Adulto. 

O projeto Corridas Unimed estimula 
a prática esportiva e chama a atenção 
para a doação de órgãos, destacando 
a temática “Doe órgãos. Se doe pela 
causa”. Em Ijuí, a etapa foi organizada 
em parceria com o Clube de Corredores 
de Ijuí e apoio da Secretaria de Cultura, 
Esporte e Turismo. 

  

 As equipes finalistas da Copa Amuplam foram conhecidas 
sexta-feira. As semifinais aconteceram no Ginásio de 
Esportes de Ajuricaba que recebeu um bom público. O 
time de Panambi venceu por 3 a 1, Pejuçara e conquistou 
vaga na decisão. A equipe de Ijuí pelo mesmo placar 
derrotou o time de Ajuricaba e avançou. A final será 
disputada no dia 10 de novembro, às 21h, no Ginásio 
Wilson Mânica em Ijuí.

COPA AMUPLAM DE FUTSAL I COPA AMUPLAM DE FUTSAL II
Na preliminar às20h se enfrentam as equipes de 

Ajuricaba e Pejuçara na disputa do terceiro lugar. 
Na primeira fase a chave A teve esta classificação: 
1º) Ajuricaba, 12 pontos; 2º) Pejuçara, 9 pontos; 3º) 
Coronel Barros, 4 pontos; 4º) Nova Ramada, 3 pontos; 
e 6º) Condor, 1 ponto. Na chave B: 1º) Panambi e 
Ijuí, 10 pontos; 3º) Jóia e A. Pestana, 4 pontos; e 5º) 
Catuípe, 0 ponto.
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Esportes

Sol e Calor atraem grande 
público no Corridas Unimed

Classificação por categoria
Juvenil Masculino: 
Campeão: Ijuí Pró-Vôlei, de Ijuí
Vice: Geração Ativa, de Ca-
razinho
3º)A.R.E. de Rosário do Sul
4º) RENOVE, de Victor Graeff
Juvenil Feminino:
Campeão: NFV/Dom Bosco, de 
Santa Rosa
Vice: Trianon, de Carazinho
3º) Marista, de Santo Ângelo
4º)MAV, de Ijuí

Infantil Masculino:
Campeão: NFV/Dom Bosco, 
de Santa Rosa
Vice: CFJL, de Horizontina
3º) RENOVE, de Victor Graeff
4º) ATIVA APUS, de Não 
Me Toque
Infantil Feminino:
Campeão: NFV/Dom Bosco, 
de  Santa Rosa
Vice: Pró-Vôlei de Ijuí
3º) Sul Vôlei, de Bagé
4º) Sputnik, de Uruguaiana
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A Liga Gaúcha de Voleibol, Infantil e Juvenil conheceu os 
campeões no masculino e feminino. Os jogos da 1ª edição da 
final estadual foram disputados no último sábado e domingo nos 
Ginásios Didático Pró-Vôlei e Wilson Mânica em Ijuí. Foram 
disputadas 60 partidas, com 450 atletas de trinta e duas  equipes, 
de 15 cidades das cinco ligas regionais.Além de duas finais, o 

CaMPeoNaTo aMador

A ANR-Ijuí Atletismo conquistou a quarta colo-
cação dia 28 de outubro, sábado em Brasília/DF, 
nos Jogos Escolares Brasileiros(JEB´S). A atleta 
da equipe, Emanueli Maiara Hein, treinada pelo 
professor Fabio de Moura, quebrou novamente 
o recorde gaúcho da categoria 800 metros rasos.  
A jovem, que também é campeã gaúcha Sub-
14 nos 800 metros, representou o Estado na 
competição e recebeu a medalha nacional 
domingo, dia 29 de outubro, na Capital Federal. 
Os Jogos foram abertos na última quinta-feira, 
dia 26 e vão até 9 de novembro, reunindo 
mais de cinco mil estudantes-atletas, com 
idades entre 12 e 14 anos.  A ANR esteve 
representada com 25 atletas domingo no 
Circuito Regional de Corridas de Rua, Etapa 
de Ijuí. Fernanda Schneider, campeã gaúcha 
e vice-campeã brasileira de atletismo Sub-
16, treinada pelo professor Paulo Poersche,  
chegou ao pódio em 1º lugar, na categoria 
até 15 anos.

GauCHÃo feMiNiNo

JoGoS eSCoLareS braSiLeiroS

A 4ª rodada do Campeonato Municipal de 
Futebol Amador de Ijuí, 1ª Divisão foi dispu-
tada domingo com quatro jogos. 
Campo do Juventude do rincão dos Goi
Chave a
E.C. Farroupilha 2 x 3 Guarani do Elizabeth
Juventude dos Goi 2 x 0 Vasco do Tancredo 
Neves

Campo do bairro Lambari
Chave b
Santa Cruz 2 x 2 Barcelona
Talento 0 x 1 Benfica

Os times da região foram eliminados da com-
petição no último domingo. O Elite de Santo   
Ângelo levou 6 a 1, do Brasil-Fa no Estádio 
Bertholdo Christmann(Montanha), em Ijuí. O 
time da Serra avançou para as semifinais e 
também garantiu vaga na Série A3 do Brasi-
leiro Feminino. O Flamengo foi goleado pelo 
Internacional por 8 a 1, em Tenente Portela. 
O Juventude venceu o Grêmio por 2 a 0, em 
Caxias do Sul. O Tricolor terminou a segunda 
fase na liderança e vai enfrentar o Brasil-Fa 
nas semifinais, enquanto o Inter joga com o 
Juventude.

domingo,29.10 às 15h
Flamengo x Internacional
Juventude x Grêmio
Elite x Brasil-Fa

Premiados no geral masculino da etapa Ijuí do Corridas Unimed

NFV/Dom Bosco de Santa Rosa, venceu no infantill feminino

Foto: Fernando Cezar

Pró-Vôlei é campeão no juvenil masculino da Liga

Atleta Renan Sartori Jung correu com o pequeno Nicolas 
em um carrinho especial para a prática

projeto Ijuí Pró-Vôlei teve atletas destaques na formação da 
seleção da final estadual nas respectivas categorias: juvenil 
masculino líbero: Eduardo Carvalho; central: Rafael Cadore; 
ponteiro: Marco Pavinatto; oposto e MVP: Kauan Batista.
infantil feminino: líbero, Paula Schott; central: Gabriela 
Garzella;  oposta:  Maria  Zardin; e ponteira: Maria Werworn. 
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Um dos destaques do bicampeonato 
da Copa FGF-Troféu Rei Pelé, o goleiro 
Raul, de 26 anos, segue no São Luiz 
para a próxima temporada. Com 11 
jogos e sendo o goleiro menos vazado 
da competição, Raul se tornou sinônimo 
de segurança e consistência embaixo 
das traves.

O goleiro de 1,91m disse que quer 
conquistar cada vez mais objetivos no 
São Luiz e que 2024 será um grande 
ano. “Estou no clube certo para mais 
uma disputa de Gauchão, vamos fazer 
um belo campeonato, além da Recopa 
Gaúcha e a Copa do Brasil”, destaca.

Além disso, Raul afirma que está 
ansioso para mais uma temporada defen-
dendo as cores do Rubro. “Expectativa 
alta de poder ajudar esse clube e trazer 
alegrias para o torcedor. Vamos brigar 
por objetivos maiores e espero corre-
sponder a altura”, completa.

Raul teve uma excelente participação 
na Copa FGF e também despertou o 
interesse de outros clubes. No jogo final 

contra o São José no Estádio Francisco 
Novelletto em Porto Alegre foi decisivo 
com pelo menos oito defesas difíceis 
suportando juntamente com o setor 
defensivo a pressão do Zeca em busca 
do resultado que daria o título ao time 
da Capital do  Estado.

O meia-atacante Kayan, 22 anos 
renovou contrato de empréstimo com 
o São José para 2024. Autor de quatro 
assistências na temporada o jogador que 
ehegou do futebol paulista vai disputar 
seu primeiro Gauchão pelo Zeca e depois 
a Série C do Campeonato Brasileiro.

O Guarany-Ba anunciou a renovação 
com o zagueiro Saulo. O jogador teve 
boas atuações no time durante o vice-
campeonato da Divisão de Acesso.

O Caxias já anunciou o atacante Zé 
Andrade, ex-São José-POA e o zagueiro 
Denilson. Ele jogou a Série C pelo 
Náutico. O atleta de 28 anos iniciou nas 
categorias de base do Grêmio e atuou no 
PSTC, do Paraná, Tubarão-SC, Santa 
Cruz-PE, Paysandu, Londrina e CSA.

Goleiro Raul renova contrato 
e jogará pelo Rubro em 2024

Goleiro Raul renovou contrato com o São Luiz e vai jogar 
o Campeonato Gaúcho no Rubro na próxima temporada

O São Luiz recebeu no último sábado a visita do ex-jogador 
Zé Mário. Durante o encontro, o clube aproveitou para apresentar 
parte de sua história e discutir os projetos futuros.Estiveram 
presentes acompanhando o ex-lateral-esquerdo o presidente do 
clube, Vilson Hepp; o 1º vice-presidente, Sadi Pereira; o 2º vice-
presidente, Edemir Sebastiany; o diretor de Marketing, Anderson 
Robson; e o conselheiro Paulo Costa.

Zé Mário jogou entre outros clubes no Guarani de Campinas 
e tem parceria com Pablo Eduardo de Oliveira Freitas, que possui 
escolinha de futebol em Santa Rosa. Se conhecerem dos tempos 
do Bugre Campineiro. São sócios na JPV Sports. Em entrevista 
ao JM, Pablo disse que Zé Mário que é empresário tem muita 
força e conceito na Europa, já atuou no Belenenses em Portugal 
e pode haver aproximação com o São Luiz. "Iremos ajudar o 
máximo que conseguirmos".

Zé Mário vive hoje em Campinas e revela talentos. Foi lateral-
esquerdo do Guarani e um dos destaques do time vice-campeão 
brasileiro de 1986. Atuou ao lado de Evair, João Paulo, Tite, 
Sérgio Neri, Ricardo Rocha e Marco Antônio Boiadeiro.

Vitória colorada no Gre-Nal

São Luiz empata com o Sub-15 do Internacional
São Luiz e Internacional empataram em 1 a 1, sábado 

à tarde no gramado encharcado do Estádio 19 de Outubro 
pelas quartas de final do Gauchão Sub-15. O duelo de 
ida foi eletrizante e cheio de alternativas.Richarlyson 
aos 13 minutos do primeiro tempo em um chute de fora 
da área abriu o placar para os Colorados.

O Rubro foi superior na etapa final e chegou ao em-
pate aos 34 minutos com Augusto Kipper. Ele pegou o 
rebote do goleiro Pietro após escanteio e mandou para as 
redes. A equipe treinada por Rogério Durks criou outras 
oportunidades para virar a partida. O Rubro atuou com: 
Lucas; Rafael, Kaiki(Otávio), Gustavo e Arthur(Augusto 
Kipper);Bernardo(Bernardo Ribeiro), Bruno Renan, 
Guilherme e Dayvid; Augusto(Murilo) e Mathias.

O jogo de volta ocorre no próximo sábado, dia 4 de 
novembro, às 15h no estádio Morada dos Quero-Queros, 
em Alvorada. Nova igualdade leva aos pênaltis e quem 
vencer avança.

Demais jogos das quartas de final: Associação Lajeado 
de Esportes 0 x 3 Grêmio; Novo Hamburgo 0 x 1 Juven-
tude; e Progresso 0 x 0 Sulbrasil.

DOIS TOQUES

MOMENTO- A dupla Gre-
Nal ficou devendo futebol ao 
seu torcedor na 29ª rodada 
da Série A do Brasileirão. O 
Grêmio que venceu o América-
MG em Belo Horizonte por 4 
a 3, teve erros defensivos, mas 
conseguiu um bom resultado 
liderado por Suárez, jogador 
de outra turma. Foi decisivo 
nas suas tomadas de decisões 
e o Tricolor volta a figurar 
no G-4 após duas vitórias 
consecutivas. Está no páreo 
por vaga na Libertadores.É o 
quarto colocado, tem 50 pon-
tos. O Inter conseguiu perder 
para o Coritiba por 4  3, com 
uma arbitragem confusa e sem 
critérios. O Colorado sim per-
deu Vitão expulso no primeiro 
tempo, mas não pode cometer 
erros que foram fatais para o 
tropeço. Terá que se contentar 
com a Sul-Americana. O time 
paranaense já tinha vencido 
o Atlético-MG em Belo Hori-
zonte sinalizando que poderia 
aprontar de novo a qualquer 
momento. Só o Inter não viu. 
Com 38 pontos o time de Edu-
ardo Coudet é o 12º colocado 
do Brasileiro. Renê teve lesão 
muscular confirmada e des-
falca o Inter de três a quatro 
semanas
ALVIVERDE-  Na reta final 

da Série B o Juventude recebe 
uma má notícia, a lesão do 
meia Nenê. Teve uma fissura 
na base do quinto metatarso 
do pé esquerdo, no empate 
de 0 a 0 com o Vitória, em 
Salvador. Quinto colocado 
com 57 pontos o Ju não pode  
tropeçar mais em casa.
BASE- O Sub-15 do São Luiz 

por pouco não venceu o Inter 
sábado no 19 de Outubro 
pelo Gauchão. Foi melhor no 
segundo tempo, desperdiçando 
boas oportunidades.
INTER-SM- O time santama-

riense acertou a contratação 
do técnico Daniel Franco, 
ex-União Frederiquense, São 
Luiz e Santa Cruz. Vai dirigir 
o time na Divisão de Acesso. 
ATRAÇÃO Domingo às 17h 

tem no Ginásio Wilson Mânica, 
Grêmio Fut 7 e Lendas do São 
Luiz. Os ingressos estão sendo 
comercializados entre outros 
locais no DG Beer no Chopp 
Colônia, Espaço Encantado, 
com promoters autorizados e  
também no Hotel Ijuí.

São Luiz e Internacional disputaram um jogo eletrizante pelo Gauchão Sub-15

Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com

Divulgação/E.C.São Luiz

Ex-lateral Zé Mário visita o Esporte Clube São Luiz

São Luiz recebeu a visita do ex-jogador Zé Mário(com a camiseta branca)
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NOVELAS

Horóscopo
Áries
A prudência será agora a sua maior 

aliada no caminho de suas conquistas, 
pois serão os passos dados com segurança 
que lhe trarão os resultados mais 
promissores. Preze pelo planejamento 
e seja criterioso.

Touro
A sua experiência acumulada trará as 

melhores orientações para o momento. 
Sua memória é o reduto do conhecimento 
que você detém e precisa para confi ar 
em si mesmo. Use sua sabedoria como 
um oráculo.

Gêmeos
Os sentimentos oscilarão ao sabor 

dos ventos e sua mente curiosa será 
facilmente conduzida por cada novo 
assunto que surgirá. Mantenha o senso 
crítico e evite o acúmulo de informações. 
Seja seletivo.

Câncer
Os sentimentos que emergirão agora 

lhe aproximarão dos verdadeiros amigos 
e, mesmo que você não saiba ao certo 
defi nir o que se passa em seu interior, 
eles poderão lhe escutar. Compartilhe 
seus mistérios.

Leão
Você estará mais sensível que de 

costume e poderá ser difícil enxergar as 
reais circunstâncias com discernimento. 
Respeite seu tempo e troque com amigos 
que lhe ajudarão a considerar novos 
pontos de vista.

Virgem
O momento é de transformação e 

movimento, e será preciso confi ar nos 
caminhos que a vida apontará para 
aproveitar todo o potencial que você tem 
nas mãos. Entregue-se corajosamente ao 
que está por vir.

Libra
Sentimentos inéditos emergirão e 

você deverá evocar toda a sua coragem 
para empreender as transformações 
necessárias. A partir de agora, se despeça 
do que passou para viver o presente com 
honestidade.

Escorpião
Suas relações íntimas despertarão 

uma profunda conexão com seu interior, 
e essa união deverá ser aproveitada como 
forma de autoconhecimento. Reconheça 
o valor do encontro para viver toda a 
sua potência.

Sagitário
Seu bom humor será testado pelas 

burocracias e por tarefas cotidianas. 
Tenha paciência e concentre-se para 
resolver as pendências o quanto antes. 
Tudo está em movimento e logo o cenário 
mudará outra vez.

Capricórnio
A descoberta de novos prazeres 

lhe ajudará a colocar em prática 
determinadas mudanças que você tem 
em mente. Não deixe para depois o que 
lhe parece benéfi co e acessível. A vida 
se constrói no agora.

Aquário
Sua autoconfi ança estará fortalecida, 

e você terá facilidade em compartilhar e 
ser acolhido em suas ideias fantásticas. 
Aproveite para lançar ao mundo os 
projetos e sonhos que só você acredita. 
Coragem.

Peixes
Sua saúde emocional deverá ser 

preservada através de limites que você 
precisará estabelecer nas suas relações. 
Certifi que-se da segurança de seus laços 
antes de se doar ao outro. Preserve seu 
equilíbrio.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 51

SRM
GONORREIA

E
FEMEROLAR

TOP
ARGARI

DUPLICATAS
LLDOLOC
IATEOPIO

ROTINAEN
VATUR

ISTA
ALERSAM

FREIEPOCA
GONGOAT

OR
AEEULE

ESCAMASR
OL

ARAMAICO

"Homem-
Aranha: de
Volta ao

(?)", filme 

Conduta
que agra-
va crimes

(Dir.)

Em perfeito
estado de
conser-
vação

O número 
simbolizado
pela letra 
grega "phi"

Substância
extraída de
espécie de
papoula

Cor que in-
dica "aten-
ção", no

semáforo

Diz-se do
raciocínio

sem
rodeios

Amigo de
Jon Snow,
em "Game 
of Thrones"

Sinaliza o
início e o
fim da lu-
ta de boxe

Profissio-
nal agra-
ciado com

o Oscar
Lâminas
delgadas
do corpo
de peixes

"Ma (?)!",
bordão

de Silvio
Santos

Sigla in-
glesa pa-
ra Estados

Unidos
Cair no

(?) do es-
quecimen-
to: sumir

Osso
triangular
do tórax

País de
capital

Katmandu
DST que

causa dor
testicular
Transitório

Base narrativa de 
"O Diário de Anne

Frank" (Lit.)
Rondônia (sigla)

Ingrediente
da paella

(?) Jamra,
atriz 

Apelido do
CAM (fut.)

Lixeiro
(bras.)

Crença
religiosa
Aceitar 

(proposta)

Barco de
marinas

Títulos de
crédito 

vinculados
a opera-
ções co-
merciais

(?) Betto,
escritor e
religioso

Causa do
desgaste 

de namoros
Siga; 
rume

Cliente de
pousadas
Hábito do
estudioso

Revista
semanal

Parte
do ovo

Lutécio
(símbolo)
Rocha, em

francês

Língua semítica da
qual Jesus Cristo era

um falante nativo

Presidente que promo-
veu a Consolidação
das Leis do Trabalho 

Brasil (?): programa público de saúde bucal

2/oe. 3/roc — sam. 5/áureo. 8/aramaico. 10/sorridente.

Cientistas desenvolvem vacina contra vício em drogas
BRASIL

Pesquisadores da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) de-
senvolveram a Calixcoca, uma vacina terapêutica para o tratamento da 
dependência em cocaína e em sua derivação potente, o crack. O imuni-
zante demonstrou resultados promissores em fase de testes pré-clínicos.

A vacina desencadeia uma resposta imunológica que bloqueia a cocaína e o cra-
ck de atingirem o cérebro, o que pode ajudar usuários a quebrar o ciclo da depen-
dência. Em outras palavras, os usuários não fi cam mais "chapados" com a droga.

O Conselho Nacional de Desenvolvimento Científi co e Tecnológico (CNPq) fi -
nancia a pesquisa sobre a Calixcoca. O estudo é tema da bolsa de Produtividade em 
Pesquisa do professor Frederico Garcia, que conta também com recursos da Fun-
dação de Amparo à Pesquisa do Estado de Minas Gerais (FAPEMIG), entre outros.

A vacina "induz o sistema imune a produzir anticorpos que se ligam 
à cocaína na corrente sanguínea, explica comunicado da UFMG. Essa 
ligação transforma a droga em uma molécula grande, que não pas-
sa pela barreira hematoencefálica do cérebro, estrutura que regula o 
transporte de substâncias entre o sangue e o sistema nervoso central.

A Calixcoca até agora se mostrou efi caz em testes com animais, produzindo níveis 
signifi cativos de anticorpos contra a cocaína e poucos efeitos colaterais. O imuni-
zante também protegeu fetos de ratos contra a droga, sugerindo que pode ser usado 
em humanos para proteger bebês não nascidos de grávidas dependentes químicas.

Calixcoca, o imunizante desenvolvido por 
pesquisadores da Universidade Federal de Minas 

Gerais (UFMG), ainda deve passar por fase clínica de 
testes. Iniciativa ganhou o prêmio Euro

Jonatas protege Aline e acaba atingido 
pelo matador em seu lugar. Kelvin se recor-
da do momento em que ouviu a conversa de 
Antônio com Ramiro. Aline diz a Agatha 
que o tiro que Jonatas levou foi encomenda-
do por Antônio para ela. O médico avisa que 
o estado de saúde de Jonatas é grave. Aline 
interrompe o discurso de Antônio, acusando 
o homenageado de assassino. Caio retira 
Aline do palco, protegendo-a de Ramiro. 
Anely observa a preocupação que Hélio tem 
com Agatha. Graça se preocupa ao saber 
que Jonatas está entre a vida e a morte. 

Cris apoia Giovanni
Elas por Elas

Terra e Paixão

Fuzuê
Luna confronta Preciosa

Luna se desespera com a possibilidade de 
perder seu contrato de trabalho, e Miguel 
tenta tranquilizá-la. Maria Navalha tem 
um mau pressentimento. Luna confronta 
Preciosa. Francisco questiona o valor do 
orçamento feito por Rui para a festa da 
Rainha da Fuzuê. Gláucia e Domingos 
se encontram. Bebel fala aos jornalistas 
e culpa César Montebello. Caíto e Bar-
tô aconselham Soraya sobre Merreca. 
Merreca fala com o proprietário do apar-
tamento de Luna. Olívia se surpreende 
com as atitudes de Rui. Cláudio motiva 
Miguel a se explicar para Luna. Luna 
pede para Jefi nho passar a noite com ela.

Helena afi rma a Jonas que não deixará 
que ele fi que com Adriana. Cris apoia 
Giovanni. Natália tem uma crise na clí-
nica. Helena culpa Lara pelo fi m de seu 
casamento. Érica garante a Renée que não 
reatará com Edu. Ísis faz as pazes com 
Giovanni. Lara contrata Edu. Adriana 
pede que Jonas não a procure mais. Edu 
implora que Renée o ajude com Érica. 
Ísis exige que Tony explique por que ele 
e Cris querem se aproximar dela e de Gio-
vanni. Carol teme que Wanda veja Ulisses 
em sua casa. Giovanni tem uma crise de 
ansiedade e não consegue sair de casa.

Caio retira Aline do palco



COMUNIDADE

Nutro uma paixão incondi-
cional pelo rádio. Sim, é aquele 
antigo veículo de comunicação 
que apesar da imagem obso-
leta continua presente em muitos 
ambientes. Acordo todos os dias 
às 6h. A primeira coisa que faço 
depois de dar um "cala boca" no 
despertador é ligar o radinho que 
consome mensalmente quatro 
pilhas alcalinas.

No banho e ao longo do chi-
marrão na leitura dos jornais, o 
equipamento é companheiro das 
primeiras notícias do dia. Poderia 
manter usar o aplicativo do ce-
lular. Mas trata-se de um hábito 
arraigado , difícil de abandonar.

         Coleciono histórias de ex-
colegas de profissão, os "pilotos 
de microfone". Trabalhei pouco 
tempo em rádio – em emissoras 
como a Independente (de Lajea-
do) e Gazeta (AM e FM, de Santa 
Cruz do Sul), mas foi suficiente 
para ser fã incondicional deste 
veículo de massa.

Há poucos dias participei da ab-
ertura do 26º Congresso Gaúcho 
de Rádio e TV, realizado em 
Canela. Reencontrei velhos profis-
sionais que labutam no segmento 
há muitas décadas, fruto de 
intensa dedicação, talento e vo-
cação. Enquanto ouvia os discur-
sos lembrei-me de uma história 
contada elo amigo jornalista e 
radialista Fernando Weiss, da 
rádio "A Hora", de Lajeado.

Depois de um programa ao 
vivo realizado em Encantado 
durante a tragédia das enchentes 
que assolaram o Vale do Taquari 
em setembro, Weiss contou que, 
depois de uma longa jornada ao 
microfone, orientando moradores 
sobre a subida do rio Taquari, ele 
foi ao supermercado comprar o 
jantar.

Ao chegar no estacionamento 
foi abordado por um homem de 
uns 50 anos. Primeiro ele fez a 
tradicional pergunta:

- Tu és o cara da rádio que dá 
as notícias da enchente?

Respondida a pergunta, sur-
preendentemente o interlocutor 
se abraçou ao radialista. E entre 
lágrimas confessou:

- Tu salvou meus pais! Muito 
obrigado! Eles têm mais de 80 
anos, estavam sem luz, sozinhos 
e sem celular. Aí apelaram para 
o radinho de pilha. Ouviram a 
notícia da subida rápida da água 
e saíram correndo de casa que 
duas horas depois, foi arrastada 
pelas águas – contou o ouvinte.

É apenas um relato entre mil-
hares que colhi durante a visita 
que fiz, a trabalho, aos quatro 
municípios mais afetados pelas 
enchentes no Vale do Taquari. 
Meu amor pelo rádio só aumen-
tou porque se trata de um veículo 
único.

O RÁDIO SALVA VIDAS

Gilberto Jasper
Jornalista
gilbertojasper@
gmail.com Obras causaram novos 

transtornos durante chuva
No último sábado Ijuí en-

frentou uma intensa chuva que 
resultou em transtornos nas 
vias públicas, especialmente 
aquelas que estão passando por 
obras conduzidas por empresas 
terceirizadas da Companhia 
Riograndense de Saneamento 
(Corsan). Entre as localidades 
afetadas, a Avenida David José 
Martins se destaca pelos proble-
mas enfrentados, entre eles, dois 
veículos de passeio caíram em 
uma vala aberta pela empresa 
na via. A demora na conclu-
são das obras de saneamento 
pela empresa terceirizada, tem 
trazido inúmeros transtornos e 
descontento da população que 
possui estabelecimentos comer-
ciais ou precisam transitar pela 
via diariamente. 

O JM ouviu empresários, 
que relatam que apesar da 
compreensão com a necessi-
dade das obras, as escavações 
na rua começaram no último 
mês e com isso a dor de cabe-
ça. "As ruas foram escavadas 
para colocação dos tubos e não 
foram compactadas, o que gera 
preocupação, principalmente, 
em dias chuvosos como o do 
último sábado."

Os lojistas reclamam da falta 
de planejamento, salientando 
que as crateras abertas em frente 
aos seus comércios, prejudicam 
o trabalho e os clientes que não 
conseguem estacionar. Um 
dos lojistas, que não quis se 

Moradores flagraram carros caídos e ruas em péssimas condições para trafegar 

O amanhecer de ontem foi 
marcado por um intenso temporal 
que trouxe consigo uma série de 
transtornos ao município de Ijuí. 
O Corpo de Bombeiros foi acio-
nado para lidar com a situação 
emergencial, que incluiu quedas 
de árvores, bloqueios em rodovias 
e interrupções no fornecimento 
de energia elétrica.

Diversos chamados foram 
recebidos pelos serviços de 
emergência, especialmente re-
lacionados à queda de galhos 
sobre as principais vias da região. 
As rodovias BR-285, ERS-342, 
ERS-522 e ERS-155 foram afe-
tadas, resultando em transtornos 
para os motoristas locais.

Na área central de Ijuí, na 
interseção da Rua do Comércio 
com a Rua 19 de Outubro, uma 
árvore caiu, obstruindo o tráfego 

 Queda de árvores e falta 
de energia afetam a cidade

identifi car, cita como exemplo 
o município de Cruz Alta, que 
em até duas semanas, após a 
abertura das valas, a empresa 
torna-se obrigada a fechá-las, 
o que acaba não ocorrendo em 
Ijuí, devido à falta de planeja-
mento e incompetência, pois 
esse serviço começou na semana 
do maior evento da cidade, a  
Expofest.

O secretário-adjunto da 
Secretaria de Obras, Desen-
volvimento Urbano e Trânsito 
Valdenei Wagner justifica a 
situação às condições climáticas 
adversas. "No sábado, tivemos 
um grande volume de chuva e 
tivemos alguns transtornos e 
imprevistos na rua. Estávamos 
fi nalizando alguns locais em 
conjunto com a terceirizada 
da Corsan. Infelizmente dois 
veículos caíram no local, devido 
o tamanho da vala na rua. No 
entanto, analisando os 64 mil 
veículos emplacados em Ijuí, 
apenas dois veículos foram 
afetados", salienta.

Wagner destaca os esforços 
da pasta em agilizar o processo. 
"Estamos em constante contato 
com os responsáveis para ga-
rantir a rapidez na fi nalização 
da obra. Em relação a possíveis 
erros, tentamos acompanhar. 
Quando se abre uma vala, eles 
têm que deixar um certo tem-
po aberta para compactação. 
Devido às chuvas intensas, 
conversamos com eles para 

adiantar a colocação do asfalto e 
reconstituir o calçamento o mais 
rápido possível, evitando trans-
tornos futuros. Sabemos que há 

custos, mas é necessário evitar 
esse tipo de problema", explica, 
salientando que o trabalho nas 
ruas segue um cronograma.

local. Rapidamente, os bombei-
ros responderam à ocorrência e 
removeram a árvore, restabele-
cendo a normalidade na área. 
A situação se estendeu também 
aos bairros residenciais, como 
no Thomé de Souza, onde uma 
árvore caiu sobre uma casa. O 
12º BBM relatou um aumento 
nas solicitações de lonas, indi-
cando a busca da população por 
medidas de precaução diante dos 
estragos causados pelo tempo-
ral.  Ao longo do dia, esforços 
concentraram-se na remoção de 
árvores na região do Rincão dos 
Brizzi, com as autoridades ainda 
realizando um levantamento 
abrangente da situação. A região 
próxima ao Ciep Otavio Caruso 
Brochado da Rocha, fi cou sem 
eletricidade devido a galhos de 
eucalipto que caíram sobre a rede. 

O Prefeito em exercício do município de Augusto Pestana -RS, Darci Sallet, 
comunica abertura do edital de licitação na modalidade Pregão Eletronico nº   
39/2023 - SRP -  AQUISIÇÃO DE UNIFORMES PARA A REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO.  A data de abertura está marcada para o dia 14/11/2023 às 
09:00 horas. Edital e demais informações poderão ser obtidas através do 
site www.augustopestana.rs.gov.br e/ou pelo fone: 0(xx) 55-3334-4900. 

Augusto Pestana,   30 de outubro  de 2023.
DARCI SALLET

Prefeito Municipal 

MUNICÍPIO DE AUGUSTO PESTANA

PUBLICAÇÃO REFERENTE AO ESTUDO DE IMPACTO DE VIZINHANÇA 
E RELATÓRIO DE IMPACTO DE VIZINHANÇA DE EMPREENDIMENTO

A Secretaria Municipal de Planejamento e Regulação Urbana, em cumprimento 
ao dispositivo na Legislação Municipal - LEI COMPLEMENTAR N° 6.929 (21 DE 
JANEIRO DE 2020), torna público que foram protocolados, junto ao Município 
de Ijuí, sob o número 2023/10/006000, de 27/10/2023, o Estudo de Impacto 
de Vizinhança - EIV e Relatório de Impacto de Vizinhança - RIV, referente 
ao empreendimento CIRCO VITÓRIA, Art. 78 -I Plano Diretor, da empresa 
"MARA VOLNEIDE AREND SOUTO". CNPJ 14.241.002/0001-87, área do 
terreno 2.275,64 m2, localizado nas Ruas 24 de Fevereiro, Venâncio Aires e Av. 
Pinheiro Machado, Centro. Os documentos fi carão disponíveis para consulta 
na SEPLAN, pelo prazo de dez dias úteis a contar da data desta publicação.

Ijuí, 27 de outubro de 2023.

IVO DOBLER
ARQUITETO E URBANISTA

SECRETARIA MUNICIPAL  DE PLANEJAMENTO 
E REGULAÇÃO URBANA

AVISO
SECRETARIA  MUNICIPAL DE 

PLANEJAMENTO E REGULAÇÃO URBANA

MUNICÍPIO DE IJUÍ
PODER EXECUTIVO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 145/2023 – OBJETO: Contratação de empresa 
especializada para fornecimento de Sistema para Gerenciamento e Segu-
rança Integrada, com tecnologia LPR, Reconhecimento Facial e recursos 
Forense, na modalidade de locação e prestação de Serviços totalizando 01 
centro de monitoramento integrado, 114 Câmeras fi xas, 04 Câmeras Speed 
Dome, 15 licenças para leitoras de placas, 06 pontos de reconhecimento 
facial, em regime de LOCAÇÃO TOTAL, incluindo o fornecimento de toda 
infraestrutura, equipamentos e softwares necessários à implantação da solu-
ção, com os serviços de instalação, suporte técnico, capacitação e garantias 
de manutenção preventiva, corretiva e atualização contínua. Nova data da 
abertura das Propostas: 21/11/23 às 09:00. Informações pelo telefone (55) 
3331-8219 ou nos sites www.portaldecompraspublicas.com.br e www.ijui.
rs.gov.br, no link “Licitações – Pregão Eletrônico”.

Ijuí/RS, 30 de outubro de 2023.
Andrei Cossetin Sczmanski

Prefeito

MUNICÍPIO DE IJUÍ  - AVISO DE REPUBLICAÇÃO

TERÇA-FEIRA, 31 DE OUTUBRO DE 2023 15Jornal da Manhã
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INVESTIMENTO

Escola Municipal Ruy Ramos recebe melhorias na infraestrutura, 
cujo investimento chega aos R$ 800 mil por parte do Executivo | 4 

Moradores flagraram carros que caíram nas enormes valas na 
Avenida David José Martins e ruas sem condições de trafegar. | 15 

TraNSTOrNOS 

Leia  Opinião JM 
na página 6

"O saldo positivo mostra uma resiliência do mercado de trabalho formal, que 
continua apresentando crescimento mesmo diante da desaceleração da atividade."

Juvenil Masculino do Pró-Vôlei é campeão. O infantil feminino 
ficou vice-campeão da disputa de cinco ligas regionais | 12

LIGa GaÚCHa DE VÔLEI

Rubro saiu perdendo, mas reagiu no segundo 
tempo criando boas oportunidades para vencer. 
Quem ganhar o jogo de volta em Alvorada 
conquista a classificação. | 13

SÃO LUIZ EMPaTa COM O 
INTEr NaS QUarTaS DE INaL 
DO GaUCHÃO SUB-15 

São Luiz anunciou a renovação de contrato 
com um dos destaques na conquista do título 
da Copa FGF-Troféu Rei Pelé. Ele foi o menos 
vazado na competição. | 13

GOLEIrO raUL rENOVa COM O 
rUBrO E PErMaNECE NO CLUBE 
Na PrÓXIMa TEMPOraDa


